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FECHA: ABRIL 18 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Parranda terminó mal” 

 
“Licona es legítimo líder de sindicato de burócratas: ST” 

 “Fijan plazo para organizar debate entre candidatos” 

 “Que el debate sea en televisión, propone Fayad” 

 
“Alianza PRI si acudirá a los debates” 

 
“Reflexionar voto” 

 
“”Fuera Sosa exigen en Movimiento Ciudadano” 

 
“Elección en Hidalgo, la 5ª más cara” 

 
“Pulen detalles para los debates entre candidatos” 

 
“Aún no es momento de destapes: Osorio Chong” 

 
“Suma “Profeproa”$1, 226 millones” 

 “Carstens: se evitó daño económico” 

 
“Diputados de Brasil ponen la soga a Rousseff” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Pírrico, financiamiento para campañas de independientes: El financiamiento público y privado 
que ejercerían los 39 candidatos independientes a alcaldes en Hidalgo estará castigado, pues alcanzarían 

alrededor de 18 mil 603 pesos cada uno; mientras, de dinero privado no podrán rebasar 10 por ciento del tope 

de gasto establecido para su elección. Por ejemplo, en la elección del ayuntamiento de Pachuca, donde el tope 
de gastos de campaña es de un millón 910 mil 007 pesos, el máximo de recurso privado que podría destinar el 

aspirante independiente Julio Menchaca Salazar a su campaña es de 191 mil pesos, que sumados al recurso 
público, 18 mil 603 pesos, darían un gasto de 209 mil 603 pesos. De acuerdo con el artículo 274 del Código 

Electoral, la distribución del financiamiento público y prerrogativas a las que tienen derecho los candidatos 

independientes, en su conjunto, serán considerados como un partido político de nuevo registro. Es decir, la bolsa 
general a repartir entre los 39 precandidatos independientes y sus respectivas planillas a integrar los 

ayuntamientos es de 725 mil 525 pesos (al ser los únicos aspirantes independientes), que dividido corresponden 
18 mil 603 pesos. Al respecto, Menchaca Salazar Salazar, precandidato independiente a la alcaldía de Pachuca, 

calificó como “una enorme desventaja y falta de respeto” para la disposición legal de la participación 
independiente el monto público que se les asignaría. “Eso alcanzaría para (pintar) más de dos bardas… es algo 

pírrico, una falta de respeto para la participación independiente”, señaló y dijo que la forma de contrarrestar este 

detrimento financiero será a través de los recursos privados. No obstante, el financiamiento privado para los 
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independientes también estaría castigado, pues el artículo 266 del Código Electoral de Hidalgo establece que el 
financiamiento privado, por aportaciones que realicen el candidato independiente y sus simpatizantes, no podrá 

rebasar en ningún caso 10 por ciento del tope de gasto para la elección. Por el contrario, los partidos políticos 

dispondrán, para las campañas de sus candidatos a alcaldes, de un presupuesto público total de 32 millones 648 
mil 655 pesos, siendo el PRI el que más recursos públicos recibirá: 11 millones 435 mil 611 pesos. (José 

Antonio Alcaraz, página 05) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Los errores los tendrán que subsanar, no será opcional el cumplir con la paridad, es obligatorio para los partidos 
políticos, pues parte de una ley y no de un derecho optativo a tomar o no. El Instituto Estatal Electoral está 

tomando las medidas necesarias" 
Martha Alicia Hernández Hernández 

FUNCIONARIA DEL IEEH, SOBRE EQUIDAD 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Fijan plazo final para la organización de debates: La Comisión de Debates del Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEEH) enviará invitación a los candidatos a la gubernatura de Hidalgo para participar en el 
encuentro público que deberá celebrarse antes del 15 de mayo. Hasta el momento los candidatos a encabezar el 

gobierno de la entidad externaron su disposición de participar en el encuentro, algunos condicionado que el 
debate sea público y transmitido en vivo en todo el estado. El presidente de la comisión especial, el consejero 

electoral Salvador Franco Assad, señaló que celebrarán una primera reunión en días próximos para conocer de 
manera oficial quiénes aceptan participar en el encuentro para posteriormente determinar a un representante 

que se encargará de atender el tema y tomar acuerdos para la celebración del debate. De acuerdo con los 

lineamientos para la organización de debates entre las y los candidatos a cargos de elección popular en Hidalgo 
emitidos por el consejo general del IEEH, deberán ser transmitidos por las estaciones de radio y televisión de las 

concesionarias locales de uso público. El Instituto promoverá la transmisión de los debates por parte de otros 
concesionarios de radiodifusión con cobertura en el estado. Asimismo establece que los medios de comunicación 

nacional y local podrán organizar libremente debates entre candidatos, siempre y cuando lo comuniquen al IEEH, 

participen por lo menos dos candidatos de la misma elección, y se establezcan condiciones de equidad en el 
formato. El Código Electoral del estado establece en el artículo 218 que la transmisión de los debates por los 

medios de comunicación será gratuita y se llevará a cabo de forma íntegra y sin alterar los contenidos. Puntualiza 
que la no asistencia de uno o más de los candidatos invitados a estos debates no será causa para la no 

realización del mismo. Los consejeros del organismo electoral local coincidieron en que los debates coadyuvan en 

el desarrollo de la vida democrática, difundiendo las diferentes alternativas de políticas públicas contenidas en las 
plataformas electorales de los partidos políticos, coaliciones y de las y los candidatos independientes. Así como 

del intercambio de opiniones en temas de interés público. El debate deberá realizarse a más tardar la primera 
quincena de mayo; la invitación a participar en el debate, será remitida con un mínimo de 10 días de anticipación 

ala fecha en la que se realice el encuentro. Recibida la invitación por las y los candidatos, contarán con un plazo 
no mayor de 3 días para remitir por escrito a la comisión especial del IEEH su aceptación o negativa para 

participar en el debate. En caso de no remitir dicho escrito se tendrá por no aceptada la invitación al mismo. Los 

candidatos que acepten participar en el debate, deberán incluir en el escrito la propuesta de tres posibles temas 
a desarrollar el día del debate, de hacer caso omiso, se les tendrá por conformes con los temas que resulten 

seleccionados en la sesión que habrá de celebrar la comisión con las y los representantes a más tardar 5 días 
antes del debate. La comisión deberá determinar los temas que habrán de sortearse el día del debate para su 

exposición, los cuales no podrán ser más de diez ni menos de tres; efectuará el sorteo mediante el cual se 

asignará la ubicación que tendrán las y los candidatos en el escenario, así como el orden y tiempos de 
intervención. (Janet Barragán, página 10) 
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Milenio-Revisan equidad en planillas registradas: En el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) la 

revisión de las más de 700 planillas de ayuntamientos registradas para el proceso electoral; cada una debe 
atender los lineamientos de paridad de género y tendrán un plazo de 24 horas para realizar adecuaciones de lo 

contrario no procederá el registro, advirtió la presidenta de la Comisión de Equidad, Martha Alicia Hernández 
Hernández. Se puntualizó que la determinación no es opcional en su cumplimiento y el organismo electoral 

vigilará que hayan cumplido con los lineamientos otorgando el 50 por ciento de los espacios en las planillas a 
mujeres. "Los errores los tendrán que subsanar, no será opcional el cumplir con la paridad, es obligatorio para 

los partidos políticos, pues parte de una ley y no de un derecho optativo a tomar o no. El Instituto Estatal 

Electoral está tomando las medidas necesarias a través del Consejo General para que cumplan con esta 
obligación", subrayó. El Instituto deberá resolver la procedencia de las solicitudes el próximo 22 de abril; 

corresponde a la dirección ejecutiva el que deberá revisar cada una de las listas de candidatos que por cada 
municipio tanto de los institutos partidistas como de las candidaturas independientes. En caso de que los partidos 

políticos sustituyan a sus candidatos deberá ser por el mismo género para garantizar en cualquier caso la paridad 

en las postulaciones. El organismo electoral verificará también que en cada planilla cumplan con la postulación de 
un joven menor de 29 años en la segunda regiduría. Cabe señalar que si el joven resulta ser candidato a 

presidente municipal o síndico procurador, el partido político quedará exento de registrar a otro ciudadano menor 
a los años como candidato a regidor. Hernández Hernández reiteró que en ningún caso se admitir criterios que 

tengan como resultado que alguno de los géneros sean asignados exclusivamente aquellos distritos electoral 
locales en los que el partido haya obtenido los porcentajes votación más bajos en el proa electoral local anterior. 

Subrayó que se trata de asunto histórico la existen por primera vez de planillas candidatos independientes que 

tienen que cumplir obligatoriamente con la paridad sustantiva, vertical y horizontal. (Janet Barragán, página 
10) 

Crónica-Aceitan maquinaría para el desarrollo de debates: Afinan detalles para organizar debates entre 

candidatos a la gubernatura, diputaciones locales y ayuntamientos, por primera vez en los procesos comiciales a 
escala local, este ejercicio será regulado por el Instituto Estatal Electoral (IEEH). El Código Electoral del Estado 

establece la obligatoriedad de efectuar un debate para el caso de la elección para gobernador; sin embargo, los 
lineamientos del IEEH también permiten que los consejos distritales y municipales organicen diligencias similares. 

Según el presidente de la comisión encargada, Salvador Franco Assad, a partir del 1 de abril al 15 de mayo es el 
periodo para determinar fechas, lugares y parámetros de este ejercicio, como primera fase informarán a los 

partidos políticos respecto a los temas que plantearían en el debate, horarios, moderador, entre otros detalles. 

Cabe mencionar que la ley no prevé la obligatoriedad a los contendientes de acudir a los debates, ni tampoco 
una sanción en caso de faltar a esta confronta de ideas. “Daremos un oficio para que sepan los lineamientos del 

debate correspondiente que el IEEH tiene que organizar respecto al proceso de gobernador, y en la promoción 
en relación con los debates para diputados, así como ayuntamientos, aparte existe la posibilidad de que la 

iniciativa privada realice debates, ya tenemos una propuesta de una estación de radio que nos ha pedido fechas 

para llevar a cabo debates para candidatos a diputados locales y ayuntamientos, con la participación puntual y 
asesoría de Consejos Municipales y Distritales”. Anunció que entre el 13 al 15 de mayo es posible la realización 

del debate para el cargo de gobernador. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Emprende el IEEH segunda capacitación para consejos: Comienza la segunda etapa de 
capacitación dirigida hacia los integrantes de los 102 Consejos Municipales y Distritales del Instituto Estatal 

Electoral (IEEH). En esta fase intensifican el adiestramiento para presidentes, secretarios y vocales sobre las 
actividades a realizarse antes, durante y después de la jornada comicial del próximo 5 de junio. Derivado del 

primer curso de capacitación para los 102 Órganos Desconcentrados, ahora inicia un segundo ejercicio para 
reforzar y afianzar los conocimientos hacia los funcionarios electorales en temas más específicos como: manejo y 

traslado de paquetería electoral, quejas, medios de impugnación, Programa de Resultados Electorales 

Preliminares (PREP), documentación, así como los aspectos jurídicos. Pormenorizó el presidente de la Comisión 
de Capacitación en el IEEH, Uriel Lugo Huerta, que impartirán el curso en nueve rutas, durante los días: 18, 19, 

20, 21, 22, 25, 28 y 29 de abril del 2016, dirigido a todos los integrantes de los Consejos Distritales y 
Municipales. Las sedes regionales y rutas fueron definidas con base en los tiempos de traslado, así como 

recorrido de las personas que integran estos Órganos Desconcentrados, aproximadamente 714 personas. (Rosa 

Gabriela Porter, página 03) 
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El Independiente-Elección en Hidalgo, la quinta más cara del país: Senado: Hidalgo está entre los cinco 
estados, de un total de 13, donde habrá elecciones este año, con los comicios más caros del país, de acuerdo 

con la investigación del Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República. Las elecciones más caras de 

México son la de Veracruz (gubernatura y 50 diputaciones); Puebla (gubernatura); Oaxaca (gubernatura, 42 
diputaciones y 570 alcaldías); Sinaloa (gubernatura, 40 diputaciones y 18 alcaldías) e Hidalgo (gubernatura, 30 

diputaciones y 84 alcaldías). Al tener en cuenta los 354 millones de pesos de la megaelecció a en la entidad, cada 
voto costará 178 pesos el próximo 5 de junio, detalla el documento. Tras comparar el presupuesto de la elección 

de gobernador de 2010, el estudio refiere que incrementó 30 por ciento el gasto del Instituto Estatal Electoral 

(IEE), así como el financiamiento público de los partidos políticos durante el actual año. Los hidalguenses 
elegirán en las urnas mil 120 cargos, de los cuales, mil 89 son de presidentes municipales, síndicos y regido-res 

propietarios. También renovarán 30 escaños en el Congreso local: 18 diputados electos en las urnas y 12 de 
representación proporcional. El costo de la elección en Hidalgo supera a los comicios de Zacatecas, donde las 

votaciones de gobernador, 30 diputaciones y 58 alcaldías costarán 250 millones de pesos. Y aumenta 
abstencionismo... Pese a que aumentó el presupuesto para organizar elecciones en la entidad, también 

incrementó el abstencionismo en los tres últimos comicios de gobernador de Hidalgo. • Manuel Ángel Núñez Soto 

(1999) fue elegido gobernad( con 48 por ciento de abstencionismo; mientras que Miguel Ángel Osorio Chong 
(2005) Francisco Olvera Ruiz (2011 ganaron la gubernatura con ausencia de más de la mitad d listado nom inal. • 

A su vez, incrementó tope de gastos de campa para la elección de gobernador: 6 millones en 1999, millones en 
2005, 17 millón en 2010 y 22 millones durar el actual proceso que renueva la gubernatura.  

(Víctor Valera, página 03) 

El Independiente-Analizará IEE solicitudes de candidatos a alcaldes: Al concluir el plazo de registros de 
candidatos a ser presidentes municipales, el Instituto Estatal Electoral (IEE) analizará que las planillas cumplan 

con paridad de género con tal de avalarlas e inicien campañas el 23 de abril. Previo a ello, el instituto sesionará 
para aprobar registros de los partidos políticos el viernes. El Partido Acción Nacional (PAN) registró candidatos en 

83 municipios de la entidad, luego que no apuntó aspirantes en Juárez, informó el representante panista David 

Reyes Santa María. Mientras que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) registró candidatos en más de 60 
alcaldías. En Mineral de la Reforma apuntó a Alejandro Aboytes Carrasco. Los perredistas contemplan la 

posibilidad de apuntalar candidato en la capital del estado, pero lo podrían retirar en caso de que pacten alianza 
de facto con los panistas. El Partido del Trabajo (PT) preveía registrar 50 candidatos a presidentes municipales y 

Movimiento Ciudadano en 67 municipios. Morena contemplaba competir en más de 70 ayuntamientos. Además, 

el Partido Revolucionario Institucional (PRI) registró planillas para los 84 ayuntamientos, de las cuales en 39 irá 
en coalición con el Verde Ecologista y Nueva Alianza. (Víctor Valera, página 04) 

Capital Hidalgo-Partidos registran formulas para alcaldías: Sólo el PRI y el Panal solicitaron ante el 

Instituto Estatal Electoral (IEEH) el registro de fórmulas en los 84 municipios para contender en la elección, ello 
de acuerdo con información preliminar recabada a través de todos los partidos políticos. Al vencer el plazo legal 

para el registro de planillas a contender para la elección municipal, se tiene que sólo el PRI tendrá candidatos en 
los 84 municipios, en 39 de ellos irá en alianza junto con el Verde y Nueva Alianza. Tanto el PRI como Nueva 

Alianza registraron 45 candidatos solos y 39 en coalición, de los cuales el tricolor encabeza 22, Panal 12 y 5 el 
Verde Ecologista. Mientras que el Partido Acción Nacional (PAN), según cifras preliminares, anotó planillas en 83 

de los 84, faltando sólo Juárez Hidalgo. En lo que respecta al PRD, el dirigente estatal, Ramón Flores Reyes, 

informó que se inscribieron un total de 72 planillas, para igual número de municipios. Por su parte, se informó 
que Movimiento Ciudadano apenas alcanzó registrar en un total de 67 de los 84 municipios. Morena anunció que 

aún no cuenta con una cifra final, no obstante, adelantó que son alrededor de 70 ayuntamientos en donde 
participarán. Cabe señalar que los partidos Encuentro Social y del Trabajo no contaban con la información 

correspondiente, y del Verde Ecologista no se tuvo respuesta de ninguna autoridad. Es viable señalar que 

minutos antes de que concluyera el plazo de registro habían acudido por lo menos 34 candidatos independientes, 
de los 39 que podían so-licitar su registro.  (Verónica Ángeles, página 04) 

  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

6 de 27 

66  

El Sol de Hidalgo-Próximo viernes resolverá IEE solicitud de registros: El Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEE) resolverá las solicitudes de registro de fórmulas para la elección de ayuntamientos presentadas por 
partidos políticos, una coalición y candidatos independientes el próximo viernes, conforme a la fracción III del 

artículo 121 del Código Electoral del Estado de hidalgo, incluido en el calendario electoral aprobado para este 
proceso. Con lo anterior, las campañas proselitistas de los candidatos registrados por el IEE podrán iniciar sus 

actividades proselitistas desde el primer minuto del sábado 23 del presente mes, teniendo un periodo de 39 días, 
siendo el último el primero de junio, para después continuar tres días conocidos como periodo de reflexión del 

voto, para seguir el 5 de junio con la jornada electoral en que serán electos gobernador, 30 diputados y 84 

ayuntamientos. Por lo pronto, será el IEE el que determinará si cada partido político y coalición cumple con la 
paridad de género de forma horizontal y vertical, así como sustantiva, o de lo contrario emitirá observaciones que 

deberán ser subsanas por los partidos políticos antes del día fatal para emitir la aprobación de los registros. 
Asimismo, el organismo público local electoral vigilará que los candidatos independientes cuenten con planillas 

integradas por hombres y mujeres conforme a lo establecido en el Código Electoral del Estado de Hidalgo, 

alternando, según el género de quien esté postulado para ser presidente municipal, un hombre y una mujer 
como síndico y regidores. Será después de aprobar registros de las fórmulas, como se conocerá el número y los 

ayuntamientos en que participarán PAN, PRI, PRD, PT, PVEM, Movimiento Ciudadano, Nueva Alianza, MORENA y 
Encuentro Social, así como la coalición Un Hidalgo con Rumbo PRI-PVEM-Panal, y los candidatos independientes. 

(Redacción, página Ojo Política)  

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Fayad busca acercamiento y no realizar eventos masivos: Fernando Moctezuma, coordinador de 
campaña del candidato a la gubernatura Omar Fayad, comentó que la poca concurrencia que se ha visto en los 

primeros actos proselitistas del Partido Revolucionario Institucional (PRI) se debe a que, a diferencia de otras 
contiendas, optaron por el toque de puertas y el acercamiento con la gente en lugar deactos masivos en los que 

no lograban interacción con los electores. El diputado federal con licencia rechazó que la baja asistencia en 

comparación con otros procesos comiciales se deba a que la ciudadanía no ha respondido al llamado del PRI y a 
una posible fractura en el partido tras la designación de candidaturas a presidencias municipales, aunque 

reconoció que “no escapamos a que exista algún resentimiento” entre la militancia. “Realmente ya no son los 
mítines tan fuertes. El candidato ha optado precisamente por una campaña de tierra, no hay ni los grandes 

equipos ni las grandes multitudes. “En muchas ocasiones, en un mitin no hay una comunicación tan directa y por 
eso esta opción de reuniones „en corto‟, que creo es la fórmula que va a generar condiciones de acercamiento”, 

aseguró. La estrategia de campaña de Fayad Meneses, así como la del resto de candidatos a diputaciones locales 

y presidencias municipales, se basa en el toque de puertas para difundir sus propuestas.(Axel Chávez, página 
05) 

Milenio-El PRI cumple con todos los requisitos en planillas: Rico: El secretario Jurídico y de 

Transparencia del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Roberto Rico Ruíz, aseguró que el partido cumplió 
con todos los requisitos en el registro de las planillas de ayuntamientos ante el Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEEH). "El Partido Revolucionario Institucional y la coalición un Hidalgo con rumbo está muy tranquila 
porque han cumplido en tiempo y forma con el registro formal por la vía de la coalición 39 planillas de candidato 

y por el PRI en lo individual 45 planillas que habrán de contender en el presente proceso electoral local 2015-

2016", sostuvo. Indicó que las planillas del PRI y las de la coalición "son planillas ganadoras, son planillas que se 
han cimentado en base al consenso". Afirmó que el PRI cumplió con la paridad de género y con el requisito de 

edad en las planillas. "Sin duda alguna, conforme lo marca el artículo 13 del Código Electoral en su párrafo 
segundo y tercero el PRI cumplió con el tema de la edad y ha postulado tanto a presidentes municipales, síndicos 

y regidores y entre los dos primeros regidores de cada una de las planillas a los jóvenes, mujeres u hombres; 
cumplió en tiempo y forma", dijo. Respecto a la coalición agregó que el Partido Revolucionario Institucional 

postuló paritariamente a mujeres, once mujeres y once hombres en los 22 municipios que le tocó encabezar de 

39, "Nueva Alianza postuló a seis mujeres y seis hombres, y el Partido Verde Ecologista postuló a tres hombres y 
dos mujeres; de los 39 municipios en los que vamos en colación el PRI tiene sin duda alguna paridad de género 

en la postulación de sus candidaturas conforme lo marca el Código Electoral del estado". En el tema de los 
jóvenes dijo que "en las planillas hay un joven por cada una porque estábamos obligados a llevaros pero hay 
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muchas planillas que están conformadas por jóvenes presidentes municipales, hay lo doble o lo triple de jóvenes 
que se han postulado; del lado del PRI en sus 45 planillas tenemos un número similar". Rico Ruíz mencionó que 

el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo resolverá el registro un día antes de que inicien las campañas electorales 

de presidentes municipales, el 22 de abril. "El Consejo General del Instituto habrá de resolver y analizar los 
documentos que hemos entrega-do en tiempo y forma", concluyó Roberto Rico. (Alejandro Reyes, página 14) 

Milenio-Omar Fayad, figura de concilio en municipios dice Emilse Miranda: La secretaria general del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI), Emilse Miranda Munive, señaló que la figura del candidato a 
gobernador del partido, Omar Fayad Meneses, ayudará en los municipios en donde hubo inconformidades por la 

designación de los candidatos a presidentes municipales. "Sin duda alguna, yo creo que él trae un perfil de 
mucha aceptación, de mucho acercamiento con la militancia, con el pueblo y eso nos permite y nos facilita a que 

la gente vaya acerándose y vea en él un proyecto serio con propuestas cercanas con la ciudadanía", sostuvo. 
Respecto a si el PRI tiene ha identificado focos rojos en los municipios en donde la efervescencia es mayor, 

consideró que todos los municipios están con esa expectativa. Agregó que no hay elección sencilla ni fácil, "todas 

(presidente municipales, diputados locales y gobernador) van a tener su grado de efervescencia y su grado de 
complicación no solamente para nuestro partido sino para todos, precisamente es'una competencia y en un 

competencia es ver quién va avanzando con las mejores propuestas". La secretaria general del Revolucionario 
Institucional aseguró que hay confianza plena en las propuestas de sus candi-datos a presidentes municipales, 

diputados locales y a gobernador. Sobre alguna región del estado que preocupe al partido en don-de haya la 

posibilidad de que se puedan intensificar las campañas de presidentes municipales dijo: "más que preocuparnos 
estamos ahorita ocupados en prever que todo pudiera irse conjugando, que pudiera irse conjuntando para que 

podamos tener campañas de respeto". 
(Alejandro Reyes, página 14) 

Milenio-Propondrá PVEM creación de dependencias de ecología: El dirigente estatal del Partido Verde 

Ecologista de México (PVEM), Carlos Jaime Conde Zúñiga, señaló que los candidatos a presidentes municipales 
del partido, además de los temas sociales, abanderarán propuestas sobre el medio ambiente. Indicó que los 

candidatos propondrán que se cree en los municipios una dirección, instituto o en su caso una secretaría de 
ecología y medio ambiente. "Éste no es un tema de interés de unos cuantos, hoy en día es un tema de interés 

público, no es de moda, es de preocupación internacional el del medio ambiente", dijo. Agregó que además los 

candidatos a presidentes municipales del PVEM propondrán la creación de plantas tratadoras de aguas 
residuales, así como acciones para el cuidado de los mantos acuíferos, el saneamiento de la presa Endhó y para 

atender la tala clandestina. "Promoveremos que haya mayo-res áreas de reserva natural en el estado, que haya 
mayores áreas naturales protegidas, cuidadas, vigiladas por la autoridad ambiental en la entidad; que haya 

parques con energías limpias con paneles solares y que el estado se encamine hacia un estado más sustentable y 

limpio", subrayó. Conde Zúñiga subrayó que los candidatos de su partido no dejarán de lado la problemática 
social en temas de adultos mayores, personas con capacidades diferentes y las madres solieras. Por otra parte, 

señaló que de los 50 municipios en que irán en solitario en las elecciones de presidentes municipales sólo 
tendrán candidatos en cerca de 35. Indicó que no en todos los municipios participaron militantes en los registros, 

a pesar de ser 50 los puntos donde se emitieron convocatorias para candidatos a presidentes municipales. 
(Alejandro Reyes, página 15) 

Crónica-Sin divisiones por designación de candidatos; Nueva Alianza: La selección interna de candidatos 

a las presidencias municipales en el Partido Nueva Alianza (Panal) no generó divisiones, afirmó el líder estatal 

Eliseo Molina Hernández. “Se tiene un trabajo de identidad y de unión en las bases del partido, pero sobre todo 
en la militancia, ya que se unen más simpatizantes al partido”. Molina Hernández destacó que el Panal está 

preparado y listo para enfrentar las elecciones locales de ayuntamientos, con un gran ánimo y actitud de las 
fórmulas que compiten. El instituto sólo realiza ajustes en la propaganda y trabajos partidistas que comprenden 

las campañas, para conformar equipos fuertes y programas fortalecidos. Para las próximas elecciones locales, el 

instituto político participará en 45 de manera individual y las expectativas son ganar en 15 ayuntamientos como 
son Yahualica, Atlapexco, San Felipe Orizatlán y Huazalingo, un bastión del Panal. Además, en Villa de 

Tezontepec, Tolcayuca, Zapotlán, Tizayuca, Tasquillo, Cardonal, Mineral del Monte y Francisco I. Madero, 
municipio emblemático para el magisterio hidalguense. Agregó Eliseo Molina que el partido podrá tener 
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resultados positivos favorables en diferentes regiones del estado, ya que la unidad y el trabajo partidista se 
reflejan en las campañas del partido. El reto de Nueva Alianza es ganar el mayor número de presidencias 

municipales y diputaciones locales, ser la segunda fuerza en el estado como hace varios años con diversos 

puestos de elección popular. (Alberto Quintana, página 04) 

Capital Hidalgo-Encuentro Permite Conocer propuestas: El debate es un ejercicio con el que los 

ciudadanos pueden ver y hacer una diferencia entre las propuestas de cada candidato, señaló el presidente del 

Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo, Asael Hernández Cerón. Esto en referencia a los encuentros que se 
alistan para los candidatos a la gubernatura, que serán organizados por el Instituto Tecnológico de Monterrey, 

campus Hidalgo, y por el Instituto Estatal Electoral del Estado de Hidalgo (IEEH). El dirigente panista señaló que 
es un ejercicio sano en el que participarán personajes con experiencia. Comentó que son personas que ya han 

ocupado cargos de elección popular y es importante que le digan a la ciudadanía qué han hecho en los lugares 
donde han estado. "Los tres han tenido cargos de relevancia, los tres han sido senadores, los tres han sido 

diputados federales y bueno, pues es importante", refirió el líder del blanquiazul. Sin embargo, Asael Hernández 

mencionó que lo más importante es que digan qué van a hacer si llegan a la gubernatura del estado. Hernández 
Cerón manifestó: "Con esto no denostó a los demás candidatos, pero creo que poco tienen que hacer y lo digo 

con mucho respeto y las encuestas lo marcan, creo que la pelea se está dando muy buena y yo estoy convencido 
que el PAN está en la pelea por la gubernatura". (Sergio Juárez, página 02) 

Capital Hidalgo-Candidatos deben evitar denostación: “En el debate los candidatos a la gubernatura de 

Hidalgo deben exponer sus ideas y no denostar públicamente a los demás”, señaló el presidente del Partido 
Nueva Alianza (PANAL), Emilio Molina Hernández. “Puede ser un ejercicio en el cual la ciudadanía pudiera 

comparar las propuestas, tenga más certeza al elegir y finalmente reconozca las ideas de cada candidato”, refirió. 
Molina Hernández manifestó que si las condiciones se dan se deberían hacer los debates que sean necesarios, 

pero “que se debatan las ideas no las personas”. Asimismo, comentó que la democracia moderna necesita de 

este tipo de ejercicios; sin embargo, dijo que ya será decisión de cada candidato. Respecto a si debería haber 
más debates, indicó que “quisiera que hubiera un escenario de respeto y si hay condiciones que se haga”. Por 

último, Emilio Molina dijo que la ciudadanía es inteligente, analiza y revisa: “Entonces ya es muy difícil engañar a 
la población”. (Sergio Juárez, página 03) 

Capital Hidalgo-“Fuera Sosa” exigen en Movimiento Ciudadano: La mañana de ayer integrantes del 

partido Movimiento Ciudadano OVIC), de diferentes municipios de la entidad, se manifestaron exigiendo la salida 
de las filas del organismo político de Gerardo Sosa Castelán y el Grupo Universidad por imponer candidatos. La 

comisión de manifestantes entregaron un pliego petitorio al dirigente estatal Cristian Pulido Roldán, en el que 
aparecen siete peticiones, esperando se respeten los acuerdos tornados en la minuta al pie de la letra. En el 

documento comentaron que no permitirán a ningún candidato a las alcaldías, diputaciones locales en este 

proceso electoral y los subsecuentes que vengan de las filas del Grupo Universidad. Anticiparon que de no 
respetarse los acuerdos iniciarán con un recorrido en los 84 municipios de la entidad, donde tomarán acciones 

drásticas velando por los derechos que las militancia tiene en cada uno de los procesos electorales. Por su parte, 
el líder naranja explico que por alguna razón todos los candidatos que integran las planillas de algunos 

ayuntamientos no pudieron ingresar debido a que les faltaban algunos documentos. Ante esta situación solicitan 

la resolución favorable e inmediata de los candidatos a los ayuntamientos que tienen problemas de registro ante 
IEEH.(Ivet Pasquel, página 04) 

Capital Hidalgo-“Acelera” tricolor activismo electoral: Tras el registro formal de las plantillas priistas ante 

el IEE; el presidente del PRI en Hidalgo, Alberto Meléndez, afirmó que el tricolor y los partidos participantes en 
coalición Un Hidalgo con Rumbo van caminando con transparencia y claridad para buscar la confianza de los 

ciudadanos. El líder del Revolucionario Institucional indicó que prevalecieron los acuerdos y la unidad en un 
trabajo intenso de jornadas largas en las que ponderaron a los mejores candidatos. Tras efectuar el registro de 

las 39 planillas bajo la coalición Un Hidalgo con Rumbo, integrada por el PVEM, PRI y Nueva Alianza, así como a 
las 45 que postula el PRI de manera individual, Alberto Meléndez dijo que llegan al registro con la confianza y 

convicción de contar con la participación de la ciudadanía. Afirmó que cada candidato tiene su propia dinámica y 

que están respaldados y cuidados por el partido, con la idea fundamental de hacer frente sus proyectos en el 
caso de candidatos a presidentes. Asimismo, en el caso de diputados locales, el líder del tricolor en Hidalgo dijo 
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que los candidatos deberán presentan esa visión legislativa y la agenda, la cual será trasmitida a cada ciudadano. 
"Todos los candidatos están mostrando a la ciudadanía su proyecto de trabajo en cada distrito y alcaldía, en 

donde han sido bien recibidos con mucha presencia y tienen la representatividad suficiente para poder enfrentar 

un proceso de elección como este", señaló. Respecto al tema de los parquímetros y que incluyen en candidatos 
por Pachuca, Alberto Meléndez puntualizó que tiene que ir afinando todo lo que implica las estructuras, actividad 

de promoción y hacer una dinámica en la que no habrá competencia fácil, pero que están "preparados para 
enfrentar lo que venga". Por último, el tricolor sí le entrara al tema de los debates, en el que piden reglas claras 

sobre la mesa, con la altura y formalidad que merece; asimismo, respecto al tema de transparencia en la Ley 3 

de 3, dijo que la están considerando.(Yina Bautista 05) 

Síntesis-Analiza PRI si acudirá a los debates: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) analiza la 

participación de sus candidatos a gobernador, diputados locales y presidentes municipales en debates fuera del 
que mandata la ley, que solamente es para el primero de los cargos, aseguró el dirigente estatal del tricolor 

Alberto Meléndez Apodaca. Al respecto el líder estatal del tricolor manifestó que en lo que respecta al debate que 

se debe realizar entre los candidatos a gobernador, esperarán a que se den a conocer las reglas por parte del 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo a fin de que se pueda tener un encuentro de altura y de acuerdo a las 

expectativas de la población. "Mientras el IEEH va poniendo los acuerdos y las reglas a seguir sobre la mesa, 
nosotros vamos a trabajar en los acuerdos pertinentes para tener una buena participación y que el debate sea de 

altura y bajo las mejores condiciones de participación, nosotros estaremos listos para poder participar en 

cualquier momento y de acuerdo a la manera en que sea planteado por el organismo electoral local". Otros 
debates De igual manera, manifestó que en el caso de los candidatos a diputados locales y presidentes 

municipales de su partido, se ponderarán todas las invitaciones que se hagan en ese sentido y en el curso de las 
actividades de campaña, se analizarán todas las propuestas para poder tomar las decisiones que sean 

pertinentes. Con relación al debate a que ha convocado el Campus Hidalgo del Instituto Tecnológico de 
Monterrey, que no es el que debe organizar el Instituto Estatal Electoral, manifestó que también ene se caso es 

importante ver en qué se sentido se da la propuesta y en base a ello tomar las decisiones para que nada se 

contraponga con las actividades de campaña ya programadas. Por último, Meléndez Apodaca refirió que una vez 
concretados los procesos de registro donde se ponderó respecto a los mejores perfiles entre hombres y mujeres, 

lo que sigue para su partido es trabajar y aplicarse para poder alcanzar los mejores resultados desde las urnas el 
primer domingo de junio próximo (Jaime Arenalde, página 03) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Morenos, los que más se inconforman ante TEEH: Morena es el partido político en el que más 

recursos han presentado sus militantes por estar inconformes con los procesos internos de selección de 
candidatos, seguido de los institutos de la Revolución Democrática y Acción Nacional. Tan sólo el ciudadano 

Martín Camargo Hernández ha presentado ante el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) cuatro juicios 
para la protección de los derechos político electorales, al estar inconforme con el proceso de selección interna del 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Manuel Alberto Cruz Martínez, presidente de dicho organismo 

jurisdiccional, explicó que en lo que va del actual proceso electoral se ha radicado un total de 32 expedientes, de 
los cuales 26 corresponden a juicios para la protección de los derechos político electorales. De esos 32, 

únicamente tres están pendientes de resolverse; uno ellos se refiere a la queja interpuesta por el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) por la colocación de pendones del candidatos del PRD a la gubernatura José 

Guadarrama en equipamiento urbano. Los otros dos expedientes que faltan por resolver son de protección de 

derechos político electorales. El magistrado aseguró que el organismo que preside se encuentra preparado para 
una posible carga de trabajo ante el registro de candidaturas de precandidatos a presidencias municipales. La 

aplicación del principio de paridad de género, así como el acuerdo para que jóvenes menores de 29 años 
accedan a las planillas de ayuntamientos desde la primera posición, podrían implicar la interposición de juicios. 

“Estamos preparados, tan sólo durante el proceso electoral pasado no teníamos esta carga de 32 asuntos antes 

de llegar a la jornada electoral, todo se dio después del proceso”. Respecto a las sentencias que ha realizado e l 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Cruz Martínez destacó que existe una coincidencia 

de la interpretación de la ley. “Nosotros pretendemos ser muy acuciosos, siempre tenemos disensos y consensos 
a efecto de poder llevar a buen término las resoluciones; previo a cada pleno tenemos dos o tres reuniones en 
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las que discutimos en lo particular cada asunto y hacemos ponderaciones estatales, nacionales e 
internacionales”. Una de las sentencias en la cual tanto el tribunal estatal como el de la federación fueron 

coincidentes fue la de la revocación de la coalición entre PAN y PRD para 50 ayuntamientos del estado. Sólo tres 

juicios están pendientes de resolución, de los 32 que se han interpuesto (Yuvenil Torres, página 07) 

C O N G R E S O 
Criterio-Acusaciones por despojo, tema político: Celestino: El diputado local Celestino Ábrego Escalante 

dijo que las acusaciones de despojo en su contra se deben a un conflicto político por la asignación de una 

regiduría en Tlanchinol, la cual era pretendida por las personas que lo señalan de ocupar un inmueble ubicado en 
el barrio la Huastequita que, aseguran, les pertenece. Sin embargo, la Procuraduría General de Justicia de 

Hidalgo (PGJH) giró órdenes de aprehensión contra ellos por cercar esta propiedad que, asegura el legislador, le 
concedió la asamblea de bienes comunales. Según Ábrego Escalante, la disputa de este terreno, que insiste se le 

otorgó después de 1997, cuando el Tribunal Comunitario Agrario dotó de tierras al núcleo de bienes comunales 
de Tlanchinol, surge porque María Santana, quien lo acusó de despojo, buscaba la segunda regiduría de ese 

municipio, pero la perdió ante su grupo político tras la elección interna que hizo el Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) para el registro de planillas con las que contenderá este 2016. “Se supone que PAN y PRD 
iban en alianza en Tlanchinol, y que sólo nos tocaba la regiduría número dos. La querían para la señora, pero la 

planilla que es parte de mi expresión en el estado (UFIC) gana la elección”. Sin embargo, mencionó que las 
diferencias vienen desde hace años: “Ella quiso competir por una diputación, yo no le di mi respaldo por las 

diferencias políticas e ideológicas que tenemos”. (Axel Chávez, página 06) 

Plaza Juárez-Víctor Trejo exhorta a docentes a respetar su trabajo: Con cerca de 15 días del inicio de 
campañas proselitistas de los candidatos que aspiran a la gubernatura y a renovar la legislatura local, el diputado 

por el partido Nueva Alianza, Víctor Trejo Carpio, exhortó a docentes a respetar su trabajo y no hacer 
proselitismo en horarios laborales. Lo anterior ante diversas inconformidades anunciadas, principalmente por 

militantes de la oposición quienes aseguran la presencia de maestros hidalguenses en actividades proselitistas del 

candidato a la gubernatura de la coalición “Un Hidalgo con Rumbo”, en horarios laborales. Ante el 
cuestionamiento respondió que los docentes pueden acudir a este tipo eventos siempre y cuando no lo hagan en 

horarios laborales, y de ser confirmada su asistencia a estos actos podrían hacerse acreedores a diversas 
sanciones, entre ellas, la baja definitiva. “Desde aquí les decimos que, ojalá que nadie lo haga; pero si hubiera 

alguien por ahí que hiciera proselitismo en horario laboral pues el llamado es que respete su trabajo, ya que 

existen sanciones, que en caso de comprobarse las sanciones van desde descuentos, suspensiones y bajas”. 
Trejo Carpio aseguró que previo al inicio de las campañas políticas se informó al gremio magisterial de lo que 

pueden o no hacer durante esta época, precisamente para no realizar acciones prohibidas. Finalmente, invitó a 
las autoridades administrativas de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), en todos sus niveles, a 

vigilar el cumplimiento de los horarios de los maestros con la finalidad de evitar estas situaciones que perjudican 
a la comunidad estudiantil. (Ana Luisa Vega, página 12A) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Poco tiempo para legislar 

La LXIII Legislatura local que se avecina a partir de septiembre próximo en Hidalgo y cuyos integrantes serán 

electos en las urnas el próximo 5 de junio será una con periodo atípico de dos años debido a la homologación de 
elecciones para 2018. Es decir, los nuevos diputados hidalguenses estarán en las curules por espacio de 24 

meses sino es que antes ocupan cargos en el Ejecutivo o en alguna delegación federal o dan el salto a una nueva 
candidatura. Dos años de la llamada "mini" Legislatura, es lo que se vivirá en el estado a partir de septiembre. 

Por ellos, la lucha política por dichos espacios arreció en fechas previas a los registros y designaciones de 

candidaturas en los partidos pues aunque en apariencia no sea un espacio atractivo o sea considerado el rincón 
de los puestos que se juegan, la realidad es que un sitio pleno y lleno de oportunidades, sobre todo políticas. 

Desde la máxima tribuna del estado no solo se legisla, también se opera y se debaten temas que conciernen a 
grupos de poder al interior de los partidos políticos; esto lleva posteriormente a ser tomado en cuenta para 
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posteriores designaciones de acuerdo al trabajo realizado. Por ejemplo, un diputado local que va por 2 años en 
Hidalgo, gana su elección, cumple sus promesas, se entrega a su agenda y a sus representados, opera para su 

partido y poco antes de 2018, en el umbral del éxtasis político y partidista por lo que será la elección nacional, se 

puede colar como candidato a San Lázaro y así tenemos un proyecto de legislador por 5 años. Nada mal. Sin 
embargo, en política ninguna historia está escrita y como hoy se es el máximo representante, mañana ya no se 

es nadie y pocos les reconocen. Por ello los ganadores de la elección del 5 de junio para diputados locales 
deberán estar más que serenos y adentrados en su trabajo porque serán dos años muy cortos en tiempo pero 

muy largos en cuanto a la observación ciudadana y la de sus propios jefes de partido. En Hidalgo, el andamiaje 

normativo y de leyes que se han impulsado en los dos últimos sexenios de gobernador permite que este nuevo 
periodo del Congreso local se pueda revisar algo de lo que ya está construido y no empezar de ceros. Tampoco 

se podrán aprobar al vapor leyes a diestra y siniestra pues el nuevo gobierno entrará prácticamente con todo el 
contexto que se le deja en obras, proyectos, leyes y adecuaciones. Entonces, los nuevos diputados locales del 

estado, deberán estar cercanos a sus electores para que sean ellos quienes les indiquen por donde tener los 
mejores resultados. Si se alejan, no habrá tercer año legislativo que los salve, solo son 24 meses de trabajo que 

serán cada vez menos, pues entre los periodos de descanso y los asuntos que se resuelvan a petición del Poder 

Ejecutivo, se estarán dejando muchas de las cosas que ahora se dicen en campaña a los hidalguenses. 
 

 (Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

Todos quieren debate con Omar y el IEEH emitirá convocatoria esta semana. 
Debatir con OMAR FAYAD es una oportunidad de reflectores, porque siendo el candidato mejor posicionado, el 

que les lleva la delantera a los otros, les da la oportunidad a los que debatan con él de hacerse presentes con 
sus ofertas electorales si van en plan serio o de reclamo y de condena, si sabiéndose perdedores queman sus 

naves con discursos provocadores en que culpan al PRI de todos los males, con posturas y remedios que ni ellos 

creen pero que les alcanza para sus quince minutos de gloria, dando al traste con un debate de altura. De los 
candidatos parece que sólo JOSÉ GUADARRAMA, el del PRD, tiene altura para un debate de altura y eso si no le 

gana la bilis y convierte su discurso en un ring en que sea un golpeador rudo para intentar hacer del mismo una 
pelea callejera, que no le conviene al profe de Jacala porque de lo que culpe al PRI es autor en mucho, por sus 

años de priísta de altos vuelos en el estado donde tuvo en sus manos decisiones importantes en que no puede 

escoger sólo las buenas cosechas, pues es tan responsable de los años de vacas gordas como de los años de los 
ganados flacos. Por otro lado, eso de que le ganó a MURILLO la elección al Senado de la República ni él lo cree, 

porque para todos queda claro que quien ganó esa elección fue el EFECTO PEJE que vivía en esa época SUS 
DÍAS DE GLORIA que desde luego se fueron para no volver. Pero no aceptar que quien ganó fue AMLO es negar 

la realidad, por más que el profesor se repita que le ganó el hombre de Real del Monte. Y eso que Guadarrama 

no es mal político, pero no le alcanza para ganarle a Murillo y ahora tampoco le alcanza por lo que se ve para 
ganarle a Omar. De los otros candidatos como SALVADOR TORRES CISNEROS de MORENA nos parece que 

contrario a lo que se piensa de su partido ha resultado un candidato de propuesta, pero con poca presencia y 
que por lo mismo su alcance es mínimo. De FRANCISCO JAVIER, no le alcanza para más de lo que es, es decir es 

resultado de mucho ruido y pocas nueces. Dicen que sin su guitarra está perdido, con lo que está dicho todo por 
lo endeble que es su candidatura y poca firmeza de la misma. Y como en el caso de Guadarrama AHORA NO HAY 

PEJE QUE LOS HAGA GANAR. Del PT ni hablar, para don Arturo Aparicio parece que lo importante era no perder 

los más de dos millones de pesos que significa tener candidato a gobernador y para el debate se ve muy verde, 
pero muy verde, ANA VELIA RAMÍREZ TREJO quien entró de emergente ante la negativa para el sainete del PT 

de GLORIA LIZBETH DELGADILLO. OMAR LISTO: La estrategia de la oposición dicta que el candidato del PRI se 
niegue al debate alegando que sólo lo quieren llevar a la mesa del debate para sacar provecho y entonces 

envalentonados lo empiezan a acusar de todo, desde miedosos para después decirle que algo esconde o bien 

que no tiene tema para este ejercicio democrático. Lo que no midieron es que OMAR les dijera que SÍ, que 
estaba listo para el debate y que le encanta este ejercicio siempre y cuando se haga con reglas que las fija el 

IEEH, porque no se trata de ocurrencias sino de un hecho que le sirva a los ciudadanos. Con esta declaración se 
acabó el tema para los rijosos que ahora irán al debate pero con reglas. De esta manera OMAR ha arrebatado 
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DOS BANDERAS de la oposición con dos declaraciones a tiempo: LA DEL TUZOBÚS y LA DEL DEBATE. El TB que 
quisieron convertir en tema de campaña e insisten en ello, sobre todo para ganar Pachuca principalmente el 

GRUPO UNIVERSIDAD, pero ahora en una pelea descafeinada por la postura de Omar y en el debate la 

declaración de Omar que los dejó sin tema para que se lucieran los de la oposición. Como que desde el principio 
del debate ya hay un ganador. 

EL CASO DEL PUENTE 
En mala hora se fueron a caer las trabes en el distribuidor del Río de las Avenidas, porque ante el fracaso, por lo 

menos en parte del TB y del debate, este hecho será tema de campaña y si no sólo hay que esperar a que se 

inicien las mismas a alcaldes, sobre todo aquí en Pachuca, en que serán cuestionadas todas las obras por mal 
hechas. Desde luego es una mentira, porque la obra la realiza una empresa que debe responder por lo que pasó, 

pero para la grilla eso no cuenta. En mala hora se fue a caer el puente sin duda alguna. Será muy interesante 
saber la postura de Omar que a cada caso por fuerte que sea fija posturas de buen político. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Plaza Juárez-Dese por Enterado… 

 
LOS DE MC, YA SE DIERON CUENTA QUE LOS VENDIERON EN PAQUETE 

Sesudos y escépticos militantes del Partido Movimiento Ciudadano, el de la cremita naranja, de pronto cayeron 

en la cuenta que quien manda en Hidalgo en esa agrupación cómico-musical, es el presidente del Patronato 
Universitario, Gerardo Sosa Castelán. Todos consternados, los avispados seguidores de Dante Delgado, se 

rasgaron las vestiduras porque los vendieron al mejor postor y en paquete, y lo peor del asunto es que ni 
regalías habrán de recibir. Así que hoy mismo preparan tremenda manifestación contra tremendo batidillo en que 

los metieron, y sin preguntarles. 
 

HAIGA SIDO COMO HAIGA SIDO, EL PT TIENE CANDIDATA 

¿Y qué dijeron, ya me quedé sin los dineros que otorgan para la campaña a gobernador? Pues never de limón la 
never. Y dicho y hecho, el sempiterno dueño del Partido del Trabajo, el honrado Arturo Aparicio, presentó a su 

candidata a gobernadora, en la persona de Velia Ramírez Trejo, que no era cosa de que dejaran ir vivos los 
recursos de varios millones de pesos para campaña. Y es así que en conferencia de prensa, el siempre de confiar 

Arturo Aparicio declaró: “haiga sido como haiga sido, ya tenemos nueva candidata a gobernadora… ¡y 

presupuesto!”. Luego de lo cual lloró de la emoción. 
 

LUIS CORRALES, UNA EXPLICACIÓN SERIA SOBRE LA PLAZA INDEPENDENCIA 
Apareció ayer en El Sol de Hidalgo, la segunda parte de un extenso texto escrito por el arquitecto Luis Corrales 

Vivar, sobre la nueva Plaza Independencia. Tal vez el conocedor más documentado del Reloj Monumental de 

Pachuca, Corrales Vivar expuso con absoluta claridad la realidad de una obra que grupos de supuestos 
intelectuales tomaron como estandarte para asestarle golpes al alcalde, Eleazar García. Había fondo político en 

esas críticas demoledoras. El arquitecto Corrales detalla la serie de supuestas obras de remodelación, y no deja 
de lado una que hizo el también arquitecto Mario Viornery cuando era alcalde, pero que misteriosamente los 

“sesudos intelectuales”, jamás criticaron. Da cuenta del engaño que representó colocar bancas y jardineras de 
cemento blanco, y presupuestarlas como cantera. Explica el peso excesivo que la plancha de la Plaza 

Independencia tuvo que soportar con dichas obras, y el peligro que representó. Se trata pues de un análisis serio 

y detallado. No habla de oídas o a ojo de buen cubero. Porque si un tiempo surgieron los doctores en fuentes, 
ahora resulta que todos eran doctos conocedores de plazas. Buen escrito el del arquitecto Corrales. 

 
(Redacción, página web) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Municipales, corre tiempo 

 Será el próximo viernes cuando el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) determine si procederán o no, las 
planillas registradas de las y los candidatos a las alcaldías. Son cientos los aspirantes, que con partido y sin 

partido, pretenden ocupar la titularidad de cada uno de los 84 ayuntamientos de Hidalgo. A esta suma, deben 
agregarse los miles de ciudadanos que desean convertirse en regidores y síndicos, en el mismo número de 

asambleas municipales. El fin de semana venció el plazo para que los partidos registraran a sus candidatas y 

candidatos, por tanto, en el IEEH comenzó la revisión de los documentos que amparan dichas aspiraciones. Y, si 
el Instituto Estatal Electoral resuelve a favorablemente todas las solicitudes que recibió, en consecuencia, a partir 

del próximo sábado, los aspirantes deberán comenzar sus actividades proselitistas, las cuales, estimo, tendrán 
que ser a “contrarreloj”. Sucede que, las y los abanderados, tendrán aproximadamente un mes y una semana 

para enfrentar a una sociedad apacible, cansada de discursos y partidos. Por ejemplo, en la capital hidalguense 

hay quienes se sienten defraudados con un personaje que, en la contienda de junio del año pasado, se vendió 
como un ciudadano “sin partido”; sin embargo, a un año de distancia, recibió la instrucción de convertirse en 

“naranja”. Los espectaculares, trípticos y volantes que en breve serán colocados y distribuidos, serán la prueba 
fiel de que el personaje no era tan independiente como se “vendía” y, que más bien, obedece a los intereses del 

“sexagenario” Grupo Universidad. Los ciudadanos veremos también a una candidata a alcaldesa, que investida 
por el blanquiazul, saldrá a cuestionar a los “malos y nefastos” gobiernos del Revolucionario. Lo curioso del tema 

es que gracias a estos gobiernos es como se construyó la carrera de ese personaje, pues su primera oportunidad 

fue precisamente en un gobierno municipal priista y recientemente, es decir, hasta hace unos meses, trabajó en 
una esfera de desarrollo económico y para un gobierno del PRI, pero el sábado su bandera será panista, pues 

ello conviene a sus intereses. Como estas y otras páginas, habremos de leer en las campañas municipales de un 
mes y una semana, que deberán descontar, por cierto, celebraciones como el Día del Niño, el 5 de Mayo, Día de 

las Madres y el 15, que será Día del Maestro, pues en esas fechas el interés de los electores se centra más en las 

celebraciones y menos, mucho menos, en los políticos. 
 

(Edmundo Pineda, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

El reto PES 
Al concluir el ciclo de Natividad Castrejón Valdés como dirigente estatal del Partido Encuentro Social (PES) que 

sorprendió en la elección para diputados federales con más de 80 mil votos que le ubico en cuarto lugar con 3 
mil votos menos que el Partido de la Revolución Democrática (PRD), el reto es superar esa cantidad de sufragios. 

Quien fuera candidato por Actopan, Héctor Cruz está encargado del despacho y el diputado federal Alejandro 

González Murillo trata de tomar el liderazgo para consolidar la presencia en tres regiones para ellos prioritarias: 
Huejutla, Actopan y Tulancingo, siendo en la primera donde coyunturalmente creció más. Al grado que estiman 

ganar el ayuntamiento y la diputación en Huejutla, pero esta vez no tendrán las mismas condiciones y es 
complicado que la inercia de la elección federal le alcance a Encuentro Social para atraer más votantes a las 

urnas, aunque el legislador Alejandro González diga que no dependen de lo que haga el Revolucionario 

Institucional (PRI). El PES observa desestructura con la renuncia de Castrejón Valdés y semanas antes la del 
secretario general David Cárdenas reincorporado a la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 

Indígenas (CDI) en Comunicación Social y se observa complicado que puedan postular candidatos en los más de 
60 municipios planeados, porque los ajustes en los partidos también deben respetar tiempos y espacios. No fue 

así en el PES y el costo puede ser alto para el PES que participa por primera vez en una elección estatal donde 
está obligado a tener una votación superior a la registrada en los comicios federales una menor significará 

fracaso, en tanto el responsable de su crecimiento Natividad Castrejón, hoy dedicado a tareas académicas, pude 

ser incorporado a la dirigencia nacional con miras al proyecto del 2018. 
 

(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-En la Mira… 
 

Ruptura en MC 

Todo parece indicar que el romance entre Gerardo Sosa Castelán y el partido Movimiento Ciudadano (MC) se 
encuentra en su peor momento y, por consiguiente, no son pocos los que auguran una pronta y, quizá, hasta 

escandalosa ruptura. Lo anterior como resultado, principalmente, de los abusos y arbitrariedades características 
del presidente del Patronato Universitario de la máxima casa de estudios de la entidad, que está acostumbrado a 

imponer su voluntad y practicar el juego sucio contra todos aquellos que se le resisten. Tal es el caso del actual 

dirigente estatal de la agrupación "naranja", Christian Pulido Roldán, quien como se adelantó en este mismo 
espacio ha sido víctima de los constantes embates de gente cercana al exrector de la Universidad Autónoma del 

Estado de Hidalgo (UAEH), que por órdenes de "su jefe" trataron de relegarlo para imponer el mayor número de 
candidatos posible para contender por las diputaciones locales y presidencias municipales que estarán en juego 

en las elecciones del próximo 5 de junio. Sin embargo, como el joven líder se resistió, en la medida de lo posible, 
para no ceder el control toral del partido a Gerardo Sosa, al parecer éste hizo ya gala de sus artimañas para 

salirse con la suya. Resulta que el día de ayer fueron robados los expedientes de algunas planillas del Movimiento 

Ciudadano, coincidentemente de candidatos de la estructura, situación que impidió su registro ante el Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo. Por las características del lamentable suceso, Christian Pulido no duda que el hurto 

haya sido perpetrado por personas allegadas al político originario de Acaxochitlán, habida cuenta que sólo 
resultaron afectados los aspirantes apoyados por la dirigencia estatal y, sospechosamente, ninguno de los 

relacionados con la UAEH. Ante esta situación que, como era de esperarse, comenzó ya a generar 

manifestaciones de rechazo de los verdaderos militantes y simpatizantes del MC y, por lógica, representa 
prácticamente el rompimiento entre el partido y la estructura universitaria encabezada por Gerardo Sosa, la 

Coordinación de la agrupación naranja en Hidalgo anuncia que interpondrá las denuncias correspondientes. Pero 
mientras se desahogan los recursos legales y se establecen los pasos que habrán de seguir las partes en 

conflicto, para conocer así el futuro de esta difícil relación, cabe destacar que resulta evidentemente que 
Christian Pulido actuó en congruencia con los principios del Movimiento Ciudadano y que, por su parte, el 

"amigo" de largos colmillos simplemente se lo chamaqueó. Y para quienes todavía creen que la UAEH es una 

institución "apartidista", como los presumió hace unos días el propio exrector, basta señalar que las fotos de los 
que serán candidatos "universitarios" a algún puesto de elección popular, incluido su hermano Damián, fueron 

tomadas en las instalaciones del Instituto de Ciencias Económico-Administrativas… BLANCO SEGURO. Ya pasaron 
15 días y el Partido del Trabajo continúa sumergido en una crisis existencial que difícil mente saldrá de ella. Con 

la pérdida de una buena candidata como Lizbeth Delgadillo se hundió más. Salvador Torres candidato a 

gobernador del estado por Morena quiere en su discurso imitar a Andrés Manuel Ló-pez Obrador y por eso la 
mayor parte de su discurso, en lugar de hablar de propuestas se la pasa atacando a todo lo que se mueve. 

Cuando se dé cuenta la campaña termino y no logro posicionar en el auditorio ninguna propuesta sensata y la 
campana le hará Boing Boing. Pepe Guadarrama sigue proponiendo el tema del Aeropuerto y la Refinería. Creo 

que debe decirles a sus estrategas que esos temas ya no son temas, ya quedaron atrás. Francisco Xavier está 

contento pues una de sus propuestas ya se cumplió. Ya tiene seguridad, ahora a otra canción y a una nueva 
historia de este señor protagonista de historietas de amor. 

 
(Francisco Paredes, página 04) 
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Crónica-Entre líneas… 

 
Mirna Hernández va por Pachuca 

El proceso electoral en Hidalgo continúa, ahora con el registro de planillas ante el Instituto Estatal Electoral 
(IEEH) para 84 ayuntamientos y regidurías. El sábado anterior se venció el plazo para que en los municipios del 

estado se hicieran los registros, incluso las y los candidatos independientes, tal como lo señala la convocatoria 
del organismo. Los distintos partidos hicieron su trabajo, aún en revisión. En tanto, la coalición "Un Hidalgo con 

Rumbo", integrada por los partidos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista de México y Nueva Alianza, 

registró 39 planillas, además de 45 que postula el PRI en solitario. Al acudir los dirigentes de los tres partidos 
políticos, Alberto Meléndez, del Revolucionario Institucional, consideró que las y los políticos participantes llegan 

a este registro con "fortaleza, confianza y con la convicción de contar con la participación del electorado". Entre 
quienes siguen este proceso destaca la presencia de Mirna Hernández, quien contiende por la alcaldía de 

Pachuca. Se convierte así, en la primera mujer del PRI que busca ser elegida. Geraldina García Gordillo, hace 

unos años fue la primera mujer interina. Mirna Hernández fue, hasta antes de ser llamada para esta candidatura, 
secretaria de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano sólo por unos meses, al terminar su periodo como 

diputada federal y coordinadora de la bancada priista hidalguense en el Congreso. Podría decirse que es gente 
muy cercana al gobernador Francisco Olvera, ya que ha seguido sus pasos desde la alcaldía de Pachuca. Ahora 

busca ocupar la Casa Rule como presidenta municipal. El asunto es difícil ante los costos políticos por los cambios 
que se le han hecho a la capital del estado, que no son bien vistos por tod@s. Su campaña deberá ser muy 

convincente si quiere ganar. 

 
(Aida Suarez, página 21) 

Criterio-La Silla… 

 
Sexo Servicio 

La noticia fuerte de ayer en Hidalgo fue la sentencia de 22 años de cárcel para un hombre de 55 años y su hija, 
de 33 años de edad, tras ser declarados culpables del delito de trata de personas. Padre e hija manejaban una 

“agencia” de prostitutas y prostitutos en la capital hidalguense, y al momento de ser detenidos llevaban en un 
auto a cinco personas, tres mujeres y dos hombres, cuyos servicios se habían requerido en diferentes moteles. 

No conocemos la historia personal de las personas que se prostituían, pero en ningún momento se ha 

mencionado que las cinco personas hubieran sido obligadas por los ahora sentenciados a prestar servicios 
sexuales a cambio de dinero. La prostitución, sobra decirlo, no desaparecerá en Hidalgo ni en México porque se 

detenga a sus promotores. Siempre habrá quien solicite el sexoservicio, y quien esté dispuesto a realizarlo. La 
paradoja es que mientras en México un amplio sector de la sociedad clama por la despenalización de las drogas 

para uso lúdico, la mayoría de las personas, liberales incluidos, se hacen de la vista gorda o de plano, cierran los 

ojos ante el tema de la prostitución y la trata de personas. Podemos entonces exigir que nos permitan fumarnos 
cuantos churros queramos, pero a la hora de tocar el tema del sexoservicio nadie se atreve a decir nada. ¿No 

deberíamos abogar por la despenalización o la regulación de la prostitución? ¿No tenemos derecho de hacer con 
nuestro cuerpo lo que queramos? Mi duda es por qué lo referente a la droga es algo considerado de interés 

público, y lo relacionado con la prostitución, no. Algo raro hay, entonces, en la promoción de las drogas. ¿Serán 

acaso intereses de grupos del narco? 
 

(Manuel Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Los que aceleraron el ritmo en las campañas son los candidatos a diputados locales del PRI, quienes cada 

vez están con más presencia en las regiones de sus respectivos distritos. Tal es el caso de Mayka Ortega 
Eguiluz, aspirante del distrito local XVIII quien recorre 5 municipios del Altiplano en donde ha comenzado a 

recoger las inquietudes de los habitantes con quien anteriormente había tenido contacto desde el gobierno del 
estado cuando fue secretaria del Trabajo y de Desarrollo Social. 

 

:Que Otro par de candidatos que han intensificado sus labores y recorridos son los aspirantes priistas 
de Pachuca, Erika Trujillo y Ramón Vicente Diez quienes están por culminar la primera etapa de la 

estrategia de campaña con el toque de puertas para que el ciudadano los reconozca y ubique; ahora, ambos 
aspirantes a legisladores tendrán que dar sus mejores propuestas para convencer al electorado pues en esta 

semana dan inicio las campañas a presidencias municipales y cada quien saldrá a buscar sus respectivos 

sufragios. 
 

:Que El candidato a diputado local por el Distrito XII con cabecera en Pachuca por el Partido Verde 
Ecologista de México en Hidalgo, Roberto Márquez Díaz, ya se adelantó a sus rivales de la zona pues 

mientras unos andan publicando reuniones o colocando espectaculares él acudió a las colonias 
de Cubitos y Felipe Ángeles en donde dijo que una de sus prioridades en la agenda legislativa será proteger 

los derechos y garantías de las personas de la tercera edad. 

 
:Que Hablando de aletargamientos, a los candidatos a diputados locales del PRD o se les ha olvidado la 

campaña o de plano le dieron todos sus recursos al candidato a gobernador José Guadarrama pues parece ser 
el único con la potestad de poder salir en todas partes, desde las ilegales como los pendones y mobiliario urbano 

hasta en las más onerosas como lo son los promos de Youtube. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Sé que cuento con Tenango de Doria: el próximo 5 de junio tenemos elecciones en el estado de Hidalgo, hay 

que ir a las urnas a decidir a quién quieren, a decidir por quién votar. Quiero pedirles a todas y a todos que 
reflexionen y comparen bien” 

Omar Fayad Meneses 
ASPIRANTE PRIISTA, SOBRE SALIR A VOTAR 

 

"Lo que queremos de la gente es su solidaridad para que ellos nos apoyen en este tipo de eventos y juntos 
podamos lograr evadir y quitar esa barrera que se llama marginación y podamos entrar en una equidad social” 

Remedios González García 
PRESIDENTE DE UN MUNDO SOBRE RUEDAS, SOBRE NECESIDAD DE INCLUSIÓN  

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que Asael Hernández Cerón y Daniel Ludlow Kuri estuvieron a punto de terminar a golpes la noche del pasado 

sábado en el CDE panista; esto, a causa la lentitud de los achichincles del presidente estatal del PAN, quienes no 

tenían para cuándo acudir al IEE a registrar a sus planillas, situación que tenía a cientos de panistas al vilo de la 
desesperación, pues estaban contra reloj.  

 
Fue entonces que un grupo de panistas, encabezados por Ludlow, decidió ir por su lado a registrar la candidatura 

de su esposa, Yolanda Tellería, por el municipio de Pachuca. Sin embargo fue el propio Asael quien se impuso 

entre empujones para relegar al grupo de panistas. 
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Que después del registro de las planillas para ayuntamientos ante el Instituto Estatal Electoral será el día 22 de 

este mes cuando se dé su aprobación para que el sábado 23 arranquen las campañas de proselitismo en los 84 

municipios de la entidad, cuyas actividades tendrán una duración de 40 días, concluyendo el 1 de junio. 
 

Que la relación de Gerardo Sosa Castelán, representante de los candidatos universitarios, y la dirigencia estatal 
de Movimiento Ciudadano huele a ruptura, pues a través de su líder, Cristian Pulido, denunció el robo de 

documentación, lo que provocó que la estructura de ese instituto político no se registrara ante la autoridad 

electoral. Por cierto, queda claro el uso electoral de las instalaciones de la UAEH, pues la propaganda que pronto 
veremos circular en municipios y fotografías de candidatos universitarios se realizó secretamente en el auditorio 

del Instituto de Ciencias Económica-Administrativas. 
 

Que Evelia Ramírez Trejo, la nueva candidata a gobernadora del Partido del Trabajo en la entidad, nativa de 
Ixmiquilpan, en los últimos años ha radicado en la ciudad de Querétaro. La ungida ha sido regidora en Mineral de 

la Reforma. Ramírez Trejo iniciará su campaña política con 18 días de retraso; ya se verá qué tal avance logra 

para el moribundo PT. 
 

Que en Metztitlán, enclavado en la Sierra Baja del estado, todo apunta que el Partido Revolucionario 
Institucional recuperará el control del municipio después de varias administraciones en poder de presidentes 

municipales emanados del Partido de la Revolución Democrática. Con la postulación de Raúl Morales Acosta, 

candidato del PRI, aunado a la división que esta ocasión prevalece entre las tribus perredistas, las posibilidades 
favorecen al tricolor. 

 
Que ayer corría la versión de la salida de Sergio Islas de la dirección de Radio y Televisión de Hidalgo. Los 

motivos no se han revelado, pero algunos señalan que tiene que ver con los constantes señalamientos de la 
auditoría. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Muchos pesos dispuestos en esta elección para un estado hundido en la miseria democrática. 
 

(Redacción, página web) 

El Independiente-#Fuertes Indicios… 
 

Panistas arman zafarrancho 
Parece que la calentura llegó a su máximo en el seno panista. Nos cuentan que el exdiputado federal Daniel 

Ludlow y el dirigente estatal Asael Hernández estuvieron a punto de liarse a golpes. Todo sucedió cuando al salir 
de la casa de campaña de la candidata a la alcaldía por Pachuca Yolanda Terrería, Ludlow solicitó a Asael la 

documentación de la planilla que encabeza su esposa Yoli, misma que el presidente se negó a entregar porque, 

argumentó era su facultad entregarla al IEE. Esto derivó en un altercado que de no ser por los equipos de cada 
uno, habría terminado con tabiques de nariz rotos. Este hecho podría resultar en que Asael sea llamado por la 

comisión de orden para aclarar lo sucedido. Lo dicho, ¿a qué juegan? si los blanquiazules se ponen el pie solos. 
 

(Redacción, página web) 
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Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

 
Alcaldías y curules, la lucha real 

Alguien aseguraba que la mejor forma de entender un fenómeno social, cualquiera que este sea, es desde la 
lejanía, o por lo menos a una sana distancia que permita tener una perspectiva diferente. Lo mismo que quien 

decide salir del bosque para poder apreciar los árboles. Y en estos tiempos que vive nuestro estado de Hidalgo, 
ligados por necesidad al asunto político, resulta en suerte un privilegio poder estar a un lado de la vorágine 

informativa cotidiana, y de este modo intentar comprender un poco más el momento actual y lo que está por 

venir. A veces la vida decide imponernos tiempo de sobra para observar, como espectadores, los sucesos que día 
a día se suman en los asuntos del poder, hasta desembocar en la elección del 5 de junio y la renovación del 

Poder Ejecutivo, Legislativo y municipal. De entrada hay novedades por las candidaturas independientes, aunque 
si hemos de ser sinceros, solo la del ex presidente del Tribunal Superior de Justicia, Julio Menchaca Salazar, 

se antoja real. Las demás, si bien formalmente no dependen de un instituto político, sí en cambio de grupos de 

poder y presión, dispuestos en todo momento a la negociación para obtener beneficios económicos. El caso de 
Menchaca Salazar de otro. Enviado al ostracismo por un fatal desencuentro con el hoy líder político en el 

estado, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, observó que la espera para alcanzar el 
perdón simplemente ya no podía ampliarse más, y decidió ir por la libre. Para algunos hay serias sospechas de 

que atrás de su candidatura se encuentre el dirigente del Grupo Universidad, Gerardo Sosa Castelán. No lo 
creo. Menchaca Salazar es un hombre prudente y poco dado al histrionismo, al que muchos han sido enviados 

para aparentar una cosa y en los hechos hacer otra. Vaya pues, podría tratarse del único caso verdaderamente 

motivado por un interés ciudadano. Entra pues en la disputa del poder político, con todo el conocimiento de lo 
que sucede a su interior, una carta como servidor público limpia, y un perfil académico que lo avala. Ha 

empezado sin embargo una guerra sucia desatada desde los tapancos más tenebrosos de los diferentes frentes 
políticos, que por lógica se ha dirigido en contra del candidato priísta a la gubernatura, Omar Fayad Meneses, 

quien mantiene una holgada ventaja respecto a su principal adversario, el abanderado del PRD, José 

Guadarrama Márquez. Solo un cataclismo cambiará los resultados de los comicios del 5 de junio en la elección 
de gobernador. Fayad Meneses asumirá la primera magistratura estatal en la fecha señalada. Diferente serán 

las elecciones municipales y legislativas, espacio en que habrá de centrarse toda la atención en el momento que 
arranque el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), y que es donde grupos poderosos buscan a 

toda costa hacerse de un coto de poder que les permita ejercer presión en busca de más y más canonjías. En 
ese escenario será vital observar el carácter realmente independiente de los independientes o bien, simplemente 

confirmar que una inmensa mayoría fueron creación absoluta del hombre fuerte de la UAEH. Y en ese terreno, 

habré de insistir, no creo que Julio Menchaca pudiera prestarse a ese juego de Gerardo Sosa. 
 

(Javier E. Peralta, página 3A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Para que los ciudadanos puedan emitir su voto con la claridad de por quién lo hacen es primordial que conozcan 
a cabalidad las propuestas de cada uno de los candidatos, así como la ideología de los partidos a los que 

representan; en ese sentido, el debate se convierte en un instrumento de gran utilidad pues permite ahondar en 

los temas de campaña y apreciarlos desde diversas ópticas. 
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Dolores Osorio: Destaca la titular de la Subsecretaría de Políticas Públicas como uno de los pilares de la 

administración estatal. Osorio Piña desempeña un rol de suma importancia en el desenvolvimiento de diversas 
labores que precisan de su vasto conocimiento para así procurar óptimas condiciones a los hidalguenses, así 

como para gente de sitios colindantes, priorizando siempre la prevención. 
 

Abajo-Susana Reséndiz: Poco a poco el discurso campesino pierde vigencia y encuentra en perfiles como el 

de la presidenta del Congreso Agrario Permanente en Hidalgo contrariedades que lejos de ayudar mantienen en 
el olvido a sus agremiados. Reséndiz Díaz nunca ha figurado como lideresa y su paso por dicho organismo 

resultará, al igual que el de muchos de sus antecesores, más bien opaco y sin fortalezas. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

BALANCES 
El tema de la transparencia es uno de los asuntos que precisa de la participación de los diversos 

actores políticos, de ahí que en el escenario electoral actual varios perfiles, desde dirigentes 

partidistas hasta elementos de otros ámbitos, se suman a las iniciativas que abonen a ese ejercicio. 
En ese tenor, surgen las ideas en participar en mecanismos como “3de3” u otros que faciliten a los votantes 

conocer en qué condiciones llegan los candidatos. 
 

PERFILES 

Interesante la dinámica vivida los días pasados para la inscripción de planillas de los diferentes 
partidos y expresiones independientes, mientras unos acudieron particularmente, algunas cúpulas 

efectuaron los registros en bloque… Ahora falta que se cumplan los protocolos correspondientes 
para así dar pie a una nueva forma en la disposición de las campañas para: gubernatura, diputación 

local y alcaldías. Inédito.   
 

ACTIVIDADES 

Impartirá el poeta Diego José la conferencia “Poesía y mito: la misión esencial del poeta”, este 
evento será el 22 de abril, si bien está dirigida a los alumnos del taller de poesía, ofrecido en la 

Dirección de Bibliotecas del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Hidalgo, la invitación es 
también para el público en general. Dicha actividad forma parte de la programación del Cecultah como parte 

de los festejos del “Día Mundial del Libro y del Derecho de Autor”. 

 
DESPRESTIGIO 

Lamentable que en las carreteras se note tanto el paso del hombre, pues son las pocas vías estatales en 
que destaca la limpieza. Esos malos hábitos dejan una mala impresión sobre quienes habitan en 

Hidalgo.  

 
(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
¿De veras harán alianza de facto? 

 
 DESPUÉS DE FALLIDOS intentos de una coalición formal en la competencia por el Gobierno del Estado, es 

posible que algunos actores de la oposición busquen una alianza de facto o al menos eso dicen los teóricos. POR 
LO PRONTO, el aspirante panista Francisco Xavier Berganza no se cansa de proponerlo a su homólogo del PRD, 

José Guadarrama Márquez, al decir que decline a favor del otro quien aparezca menos calificado en las encuestas 

un mes antes de las elecciones. EL PROFESOR de Jacala, por despiste o para llamar la atención en medio de 
una campaña desangelada, ha dicho que competencia se dará exclusivamente entre el Partido de la Revolución 

Democrática y Omar Fayad, del Partido Revolucionario Institucional, y sus aliados. LAS CAMPAÑAS tomarán su 
paso definitivo a partir del mes entrante, cuando se acerque el momento de las urnas. LO MÁS PROBABLE, 

dicen otras voces, es que la baraja de candidatos no se mueva y finalmente cada uno se mueva con sus propios 

caballos en la competencia por el gobierno del estado, donde la única alianza formal es la que integran PRI-PVEM 
y Panal, con Omar Fayad al frente. 

 
LO POSITIVO ES que el discurso no ha subido de tono, pues se ha ido más en rumbo de las propuestas, 

exposición de planes y buenas intenciones... CON EL REGRESO DE una ruta de colectivas suspendida puede 
que se apaciguen las protestas contra el Tuzobús. EN UN COMUNICADO oficial, se informa que el 

subsecretario de Transporte, Roberto Terán Contreras, formalizó acuerdos conjuntamente con vecinos de 

sectores afectados por la cancelación, básicamente, de Tulipanes, Villas de Pachuca, San Antonio, Juan C. Doria y 
Geo Villas. ASÍ QUE regresan las unidades colectivas o peseras para hacer el recorrido desde Parque Urbano, 

Nuevo Hidalgo, Aurrerá Tulipanes, Bulevar de la Revolución, Comercial Mexicana, Chacón, Plaza Q, 11 de Julio y 
Hospital General... 

 

OJALÁ no sea un sueño guajiro de Roberto Pedraza, secretario de Turismo y Cultura del Gobierno del Estado, la 
posible construcción de un túnel vial en la zona de Indios Verdes de la Ciudad de México. AFIRMÓ EN MARZO 

pasado que el gobierno capitalino está diseñando esa obra vial que aliviaría de un tajo los congestionamientos 
viales permanentes en ese tramo que es paso obligado de los viajeros hidalguenses y también del creciente 

turismo que se dirige al estado de Hidalgo. SON COMO 30 kilómetros de cuello de botella a pesar de que se 
amplió al doble los carriles en el primer tramo, de allá para acá, de la autopista México-Pachuca, y se 

construyeron puentes en la zona de moteles.. UNA OBRA DE ESA magnitud tiene que hacerse al menos por 

elemental principio de equidad. 
 

SERÍA JUSTO porque hay trabajos en marcha en otros accesos al antiguo DF, especialmente, claro, hacia 
Toluca, lo mismo que Cuernavaca, que es camino a la autopista del Sol y Querétaro, aunque en este caso parece 

que se canceló el tren rápido. UNA DE LAS COMPETENCIAS más interesantes está por comenzar el 23 de abril 

y será precisamente en pos de la Presidencia Municipal de Pachuca. PARTICIPAN DOS MUJERES, Mirna 
Hernández Morales, respaldada por el trinomio de PRI, Panal y PVEM, y Yolanda Tellería, del PAN, además que le 

ponen sabor al caldo el aspirante independiente Julio Menchaca Salazar y Antonio Mota, de Movimiento 
Ciudadano. LA CAPITAL HIDALGUENSE es la joya de la corona en materia electoral, como lo declaró, 

certeramente, la aspirante priista. 

 
(Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-El Universal-Aún no es momento dedestapes: Osorio Chong: Miguel Ángel Osorio Chong, 

secretario de Gobernación, el priísta que al día de hoy encabeza las encuestas para obtener la candidatura 
presidencial del Partido Revolucionario Institucional (PRI), asegura que aún no es tiempo de destapes y cuestiona 

a personajes como Andrés Manuel López Obrador, que denostan y atacan las instituciones. Pregunta: “¿Con qué 
calidad moral se puede querer o llegar a una posición, si el ejemplo que se pone es siempre el de violar la ley, 

siempre lastimar a las instituciones?”. Dice que él no considera una desventaja el guardar mesura en sus 

aspiraciones políticas hacia 2018. “Creo que no es desventaja, porque si se cumple y si se cumple bien, un buen 
resultado te pone en ruta. Siempre hacer un buen gobierno a cualquier partido político le ayuda en las 

elecciones”. En entrevista con EL UNIVERSAL, el encargado de la política interna del país habla de temas como el 
caso Iguala, en el que asegura que el gobierno de la República no tiene ningún interés de manipular la verdad, ni 

de que se conozca algo ajeno a lo que ahí sucedió. Aborda también el asunto del video que muestra a militares y 

policías federales torturando a una mujer, hechos que dice: “Son inadmisibles”. Considera que la recaptura de 
Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo, no es un asunto que le abra las puertas hacia la candidatura presidencial. 

Pareciera que hay una lucha evidente entre las partes, por un lado, las autoridades, por otro, los padres de los 
43 y las organizaciones a nes a ellos, por imponer lo que cada una considera la verdad sobre Iguala. ¿Cree que 

se está llegando a un callejón sin salida? —En primer lugar, no hay ninguna polarización, ningún enfrentamiento. 

Se lo he aclarado a los propios padres de familia, se lo he dicho a los expertos que han estado en varias 
reuniones con nosotros, la última hace unos días. (Francisco Santiago, primera plana)  

Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace: 
www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/04/18/aun-no-es-momento-de-destapes-osorio-chong.  

La Jornada-Diputados de Brasil ponen la soga a Rousseff: Río de Janeiro. Han sido 367 votos favorables y 

137 en contra de la destitución de Dilma Rousseff, quien llegó al poder al amparo de 54 millones de sufragios. 
Nueve ausencias y abstenciones podrían haber ayudado a la mandataria a permanecer en su puesto, pero no fue 

así. Ayer, la Cámara de Diputados, presidida por Eduardo Cunha, reo en el Supremo Tribunal Federal por 
crímenes diversos, que van de la lisa y llana corrupción a mantener cuentas ocultas en Suiza, decidió poner fin al 

gobierno de quien ni siquiera es investigada. En las justificaciones de los votos de quienes defenestraron a la 

mandataria, apenas se mencionaron los delitos de que es acusada. Fueron sufragios en nombre de Dios, de la 
patria, de la familia; es decir, puras diversificaciones en un momento tan decisivo para el futuro del país. 

(Eric Nepomuceno, primera plana)  
Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2016/04/18/diputados-de-brasil-ponen-la-soga-a-rousseff.  

Excélsior-Carstens: se evitó daño económico: El gobernador del Banxico reconoció el cambio en la Ley de 
Presupuesto con el cual se pudo destinar 70% de sus remanentes al pago de deuda. Los remanentes de 

operación del Banco de México (Banxico) por 239 mil millones de pesos entregados a la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), cuyo uso será principalmente para liquidar la deuda pública, evitaron un deterioro de la 

situación financiera del país. En entrevista con Excélsior, Agustín Carstens, gobernador del banco central, destacó 

en el marco de la reunión anual del Fondo Monetario y el Banco Mundial, que México es el único país en el 
mundo donde se impone esta obligación a la Secretaría de Hacienda y esto es algo que se reconoce a nivel 

internacional. (Alicia Salgado, Primera Plana) 
Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/04/18/1087203. 

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/04/18/aun-no-es-momento-de-destapes-osorio-chong
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2016/04/18/diputados-de-brasil-ponen-la-soga-a-rousseff
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/04/18/1087203
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Y yo no lo creía, canijo Vidulfo 

Tiene razón El Universal en Bajo Reserva del viernes al pitorrearse de mí porque juzgué «periodismo infame» 
(jueves, en Milenio Tv) lo que ese periódico resaltó en su nota principal: que el abogado de los padres de Los 43, 

Vidulfo Rosales, se refirió a sus representados como unos «pinches indios piojosos…». Era la nota de una 

llamada telefónica cuya grabación circula en el vecindario cibernético y que supuse (grave error) no imposible 
sino impensable. Y es que al dirigente del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan le había 

llevado mucho tiempo admitir, como lo hizo ya con Loret de Mola, que a los muchachos cuya aparición «con 
vida» necea en exigir «los asesinó» la banda criminal Guerreros Unidos. Sin embargo, la queja de Vidulfo contra 

las manotas del gobierno en sus llamadas para dizque dividir su movimiento confirma que lo que me pareció una 

“infame” reproducción de algo inventado fue, en realidad, un acierto periodístico. Casa de jabonero, pues, la de 
mi chamba, y derrapé. Espero que El Universal y quienes me leen, ven y oyen acepten mi más sincera disculpa. 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Lo que se juega Beltrones 

En el proceso que lleva a las elecciones del 5 de junio para renovar gobernadores en 12 estados, se calificará de 
qué están hechos los presidentes de cuatro partidos y los partidos mismos: Manlio Fabio Beltrones, del PRI; 

Ricardo Anaya, del PAN; Agustín Basave, del PRD, y Andrés Manuel López Obrador, de Morena. En ese orden de 

aparición hay que apuntar que quien tiene más que perder es el PRI, porque tiene el mayor número de gobiernos 
en juego, nueve; el que tiene más que ganar es el PAN, porque solo tiene uno, Puebla; en el caso del PRD, 

apuesta su calificación a las alianzas panistas, y de Morena la prioridad es reforzar la campaña presidencial de 
López Obrador, no ganar elecciones. Beltrones se ha dedicado a recorrer el país teniendo presente el pronóstico 

que en enero me hizo en El Noticiero, 9-3, me dijo, sin especificar qué estados. Anaya también ha estado de gira, 

pero en su caso, a diferencia de Beltrones, y en esto se parece mucho a AMLO, el personaje es él y no el 
candidato, a excepción de candidaturas fuertes como Javier Corral en Chihuahua o en Puebla, donde el personaje 

es Rafael Moreno Valle. Basave anda en apoyo de las alianzas y en los equilibrios para que el partido pueda 
llegar a las presidenciales de 2018, a pesar del trabajo interno para que se le deshaga antes en las manos. Y de 

López Obrador no hay nada nuevo que agregar: la campaña es suya, para su candidatura. Como se vea, éxitos y 
fracasos se medirán con el número de victorias y derrotas. No hay otro sistema métrico. Y un referente, en el 

sexenio de Felipe Calderón hubo 16 alternancias en 32 elecciones y cinco en las nueve del año pasado. De los 12 

estados en juego el 5 de junio, solo cinco no han tenido, Quintana Roo, Veracruz, Hidalgo, Tamaulipas y 
Durango. Además de los 12 gobernadores, en esa cita elegirán a 388 diputados de igual número de congresos 

locales, y a 548 alcaldes, lo que, siendo clave, parece pasar inadvertido desde la arrogancia de este altiplano. 
Como se vea, el que se la juega en este proceso es Beltrones y el PRI. Pero el que más, Peña Nieto. 

RETALES 

1. Plazos. Solo en seis estados se elegirá gobernador de seis años: Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, 
Tamaulipas y Quintana Roo; en cuatro estados serán de cinco años: Chihuahua, Sinaloa, Tlaxcala y Zacatecas, y 

los ya consabidos de dos, Puebla y Veracruz; 
2. Tiro. La difusión del video donde dos militares (uno de ellos mujer) y una policía federal torturan a una mujer 

en Ajuchitlán del Progreso, Guerrero, coincide con el reporte anual del Departamento de Estado que reprueba a 

México en el tema de derechos humanos. ¡Cómo rebatir ante esa terrible evidencia!; y 
3. Conflicto. El fin del mandato para la gestión del GIEI en el caso Iguala, el día 30, va a ser el inicio de otro 

largo conflicto. Al tiempo.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

Que diputados de la Comisión de Salud conversaron largo con el doctor José Narro sobre la presunta evasión 

fiscal de grandes distribuidoras de medicamentos y, aun cuando ese no es estrictamente un asunto de la 
Secretaría de Salud, le solicitaron al funcionario pedir parte de los recursos que se puedan rescatar para 

compensar los recortes por 7 mil millones de pesos al sector. 
 

Que hoy, en San Luis Potosí, el comisionado Nacional de Seguridad, Renato Sales Heredia, reprobará los actos 

de tortura que cometen servidores públicos en país. Desde la Academia Superior de Seguridad Pública Federal se 
referirá al involucramiento de una agente de la PF y dos militares en la tortura a una mujer que, por cierto, 

probablemente recobre su libertad por ese hecho. 
 

Que este lunes, con el presidente Enrique Peña Nieto, tres secretarios (Sedesol, Salud y SEP), seis gobernadores 
y el titular del Seguro Social, Mikel Arriola, se presentan avances y metas del plan para afiliar al IMSS a 7 

millones de estudiantes de preparatorias y universidad públicas. Cobertura médica y prevención de males 

crónicos, embarazos precoces y adicciones constituyen el objetivo del programa, y actos semejantes habrá en 
Baja California Sur, Jalisco, Morelos, San Luis Potosí, Tabasco y Yucatán. 

 
Que pese a malos augurios, la dirección de sectores estratégicos y desarrollo regional del Instituto Nacional del 

Emprendedor está dando resultados. Su titular, Rolando Zubirán Robert, impulsa los apoyos para proyectos 

productivos y dicen que le rinde buenas cuentas a su jefe, el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo. 
 

Que la caída el 7 de abril en Costa Rica de un avión ligero de matrícula mexicana cargado con más de 60 kilos de 
cocaína no solo es motivo de una investigación policiaca trinacional México-CR-EU, sino que podrá extenderse a 

lo electoral si se comprueba la relación de los dos pilotos muertos, originarios de Parral, Chihuahua, con un 
político-minero actualmente en campaña allí mismo y originario de esa localidad. Los celulares de Ramiro Carrillo 

y Job Ivan Sánchez, los dos aviadores calcinados, revelan operaciones probablemente ilegales de fondeo de una 

campaña electoral con recursos de procedencia ilícita. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

LANGOSTA Y FRIJOL 
Comenzar Lectura Detener 

“Una mujer nunca debe ser vista comiendo o bebiendo, a menos que sea ensalada de langosta y champán, las 

únicas viandas femeninas y favorecedoras.” Allá en los años sesenta las familias de Puerto Nuevo recibían a los 
visitantes diciendo: “Aquí somos muy pobres. Lo único que podemos ofrecerle es langosta.” La langosta, 

efectivamente, es abundante en las rocas y el mar frío del Pacífico bajacaliforniano. La península representa 76 
por ciento de la producción nacional. Los habitantes de Puerto Nuevo, en el sur de lo que hoy es el municipio de 

Rosarito, la sirven con acompañamientos tradicionales de sus tierras de origen (la mayoría de los 
bajacalifornianos son migrantes o descendientes de migrantes). Por eso aquí puede usted comer langosta frita 

con arroz rojo, frijoles cocidos, salsa mexicana y tortillas (o más bien sábanas) de harina. En la década de 1960 

empezaron a llegar visitantes del sur de California, entre ellos hippies en busca de un ambiente más libre para 
acampar en la playa, escuchar música de rock, surfear, fumar marihuana y hacer el amor sobre la arena. Estos 

visitantes de largas cabelleras y ánimo abierto convirtieron a Puerto Nuevo en un lugar popular. Las amas de 
casa de la localidad ofrecían en las playas las langostas que pescaban sus maridos a un precio de 5 dólares por 

media docena. Las cosas han cambiado Hoy más de 30 restaurantes ofrecen en Puerto Nuevo la langosta típica. 

El negocio tuvo un crecimiento constante hasta el inicio del siglo XXI, con clientes que conducían desde San 
Diego para comer langosta junto al mar, pero las restricciones al cruce fronterizo, los temores por la violencia y 

la crisis económica de 2008-2010 redujeron las ventas y llevaron al cierre de varios restaurantes. Hoy Puerto 
Nuevo vive un nuevo auge, consecuencia en parte de la creciente popularidad de los vinos de Ensenada y de la 
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ruta del vino. Los visitantes son ahora en buena medida mexicanos, aunque los gringos empiezan a regresar y a 
enamorarse nuevamente de estas tierras. Sólo hay un problema, ya no hay langosta. No se asuste usted. Si llega 

el próximo fin de semana a La Casa de la Langosta, Villa Ortega‟s o Puerto Nuevo I o II, o a cualquiera de los 

restaurantes del lugar, le servirán su langosta con arroz, frijoles, tortilla y salsa, y no la olvidará nunca. Pero es 
tal la cantidad de visitantes que la producción local ya no es suficiente. Hoy se aplica una veda a la captura de 

langosta durante su tiempo de maduración, que en el Pacífico bajacaliforniano va del 16 de febrero al 15 de 
septiembre. Los compradores asiáticos, además, se llevan 80 por ciento de la producción, porque la langosta roja 

de California, Panulirus interruptus (nada que ver con coitus), es la más apreciada en China y Japón. Este sábado 

pasado una langosta grande, de dos libras, en La Casa de la Langosta de Susana Plascencia, hija de Susana Díaz 
a quien se le atribuye la invención de la receta clásica, me costó 782 pesos, incluyendo una ensalada y todo el 

acompañamiento tradicional. Tanto el platillo como la preparación siguen siendo los de siempre. El producto, sin 
embargo, ya no es de estas costas. Algunos dicen que viene de Baja Sur, otros de Sonora. Un amigo afirma que, 

aunque los locales no lo reconocen, llega en esta temporada desde Australia. Si es así, mi langosta de ayer era 
probablemente una Panulirus cygnus, aunque realmente no probé un sabor diferente ni detecté el acento 

australiano. El comercio internacional, esa actividad tan cuestionada por los globalifóbicos, permite mantener 

cientos de empleos en Puerto Nuevo y preservar la ecología. La veda preserva la población del crustáceo. Pero 
poco importa si en primavera y verano la langosta puede importarse de Australia. Golpe en Brasil. La presidenta 

brasileña Dilma Roussef es culpable de haber mantenido las políticas populistas fallidas de su predecesor Lula da 
Silva, pero no de actos de corrupción. El juicio político en su contra es, efectivamente, un intento de golpe de 

estado que traiciona su triunfo electoral. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

Un carnaval de la política 

La política es una montaña rusa donde la adrenalina circula igual para arriba que para abajo. Hay que 
preguntárselo a Luiz Inácio Lula da Silva. Hasta hace muy poco era una de los grandes estrellas de la 

izquierda mundial. Estaba en las alturas. Ayer, en Brasilia, andaba muy bajo pepenando votos de diputados para 
que no procediera el juicio político a su sucesora, Dilma Rousseff. No obstante, el esfuerzo de Lula, la votación 

fue arrolladoramente en favor del impeachment de la Presidenta. Ahora falta que el Senado apruebe si continúa 

el impeachmentde Rousseff. Ahí sólo se necesita una mayoría simple de votos. Se da por descontado que eso 
sucederá en los próximos días. En cuanto lo apruebe la Cámara alta, Rousseff será suspendida del cargo en lo 

que procede el juicio que tendrá una duración no mayor a 180 días. Mientras tanto, la Presidencia la ocupará el 
vicepresidente, Michael Temer. La mayor parte de los analistas piensa que habrá un proceso relativamente 

rápido que terminará en la destitución definitiva de Rousseff por lo que Temer gobernará hasta 2018. Lo que 

está sucediendo en Brasil es increíble por varias razones. Increíble que el gobierno, con todo y la operación 
política de Lula ni siquiera haya podido conseguir 170 votos, un tercio del total de los 513 diputados, para 

bloquear el juicio político. De ese tamaño era la debilidad de la presidenta Rousseff. Increíble el ridículo tema 
por el que están juzgando a la Presidenta. En un país donde se han descubierto enormes casos de corrupción, 

incluyendo los de la petrolera nacional, Petrobras, a Rousseff la están acusando de una bagatela: haber violado 
las normas fiscales para maquillar el déficit presupuestal. En una nación donde sobran los políticos corruptos, a la 

Presidenta no le han encontrado ningún caso de peculado o enriquecimiento ilícito. Increíble que haya 

sido Eduardo Cunha, el presidente de la Cámara de Diputados, el que haya dirigido la sesión de ayer que 
aprobó el impeachment de Dilma cuando él es precisamente uno de los políticos más corruptos de Brasil. Y, sin 

embargo, ayer no sólo votó a favor de destituir a la Presidenta sino que tranquilamente tomó la votación de los 
demás legisladores. Increíble la votación abierta de ayer donde los diputados dedicaban su voto a Dios, sus 

familias, sus muertos, sus electores y el mundo mundial con todo tipo de ocurrencias, chulerías y cursilerías. Muy 

a la usanza de ese país, en uno de los momentos más dramáticos de la democracia brasileña, observamos un 
carnaval político. Increíble la actuación del vicepresidente Temer quien conspiró para desbancar a su jefa y 

quedarse con la Presidencia. A diferencia de Frank Underwood en la serie televisiva House of Cards, Temer aquí 
lo hizo de manera abierta, alineando diputados en contra de Rousseff y filtrando videos para reforzar su 
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campaña. Este personaje se convertirá, con toda seguridad, en el nuevo mandatario brasileño. Increíble que, en 
todo este proceso de gran incertidumbre política, los mercados financieros de ese país hayan registrado un alza 

impresionante. El real se fortaleció frente al dólar y la bolsa de Sao Paulo subió tanto que es la que más se ha 

incrementado durante este año en todo el mundo. Los inversionistas están fascinados con la idea de 
que Rousseff se vaya y llegue el vicepresidente conspirador a quien identifican como un político más amigable 

con el empresariado y el libre mercado. Me temo que se equivocan por dos razones. En primer lugar, el carnaval 
político no ha terminado. Ni Lula ni Rousseff ni el Partido de los Trabajadores van a abandonar la lucha porque 

saben que bien podrían terminar algunos de ellos en la cárcel. Por tanto, van a seguir pataleando todo lo que 

puedan. Cuentan, para ello, con el apoyo de sindicatos importantes. En segundo lugar, los desequilibrios 
económicos en Brasil son de una gran magnitud. El déficit en sus finanzas públicas alcanza los dos dígitos. La 

inflación es alta y este año continuará la recesión que comenzó en 2015.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Televisoras vs. INE, el pleito que viene 
Un nuevo pleito entre el Instituto Nacional Electoral (INE) y las televisoras se avecina. El choque se prevé debido 

al nuevo acuerdo aprobado por el instituto en el que se hacen recomendaciones a las empresas de televisión 

para que hagan una cobertura equilibrada. El acuerdo del organismo, con el muy peculiar nombre: “Lineamientos 
que sin afectar la libertad de expresión y la libre manifestación de las ideas, ni pretender regular dichas 

libertades se recomiendan a los noticiarios respecto de la información y difusión de las precampañas y 
campañas”, ya fue impugnado por TV Azteca y nos dicen que no dudan que pronto Televisa haga lo mismo. 

 
El nuevo senador independiente 

Aunque algunas bancadas en la Cámara Alta se aprestaban para fichar al nuevo senador Manuel Cárdenas 

Fonseca, quien suplió a la senadora fallecida Mónica Arriola, al parecer se van a quedar esperando, pues don 
Manuel no se integrará a ninguna bancada. Nos confirman que el senador suplente, quien tomó protesta a pesar 

de la oposición de mujeres quienes querían el escaño para una mujer, trabajará como un legislador sin partido, 
con estatus de independiente. Varias bancadas ya se frotaban las manos esperando poder integrar a Cárdenas, 

pues en temas polémicos la diferencia entre ganar o perder una votación en el pleno se dar por uno o dos votos, 

sin embargo, nadie lo tendrá en sus filas. 
 

Robles y reto de Toluca 
Un reto tendrá a partir de hoy y durante un par de días la titular de la Sedatu, Rosario Robles. La secretaria, 

junto con funcionarios de la cancillería, deberá asegurarse de que en el documento final de la Reunión Regional 

de Latinoamérica y el Caribe, rumbo a la Conferencia Hábitat III, que se celebra a partir de hoy en la ciudad de 
Toluca, incluya las propuestas que el gobierno mexicano ha venido impulsando para generar ciudades 

compactas, sustentables, seguras y resilientes, pues ese documento será el que se presente de manera oficial en 
la Conferencia Hábitat III que se realizará en Quito, Ecuador, en octubre próximo. 

  
Abren los quirófanos en fin de semana 

Este fin de semana ocurrió en el Seguro Social algo que parecía imposible. Nos comentan que en ocho 

hospitales, ubicados en la Ciudad de México, Jalisco, Chihuahua y el Edomex entró en marcha un programa para 
realizar cirugías los fines de semana. La medida, nos explican, fue tomada para reducir el rezago y los tiempos 

de espera que ordenó el presidente Enrique Peña Nieto al nuevo director del IMSS, Mikel Arriola. Mientras había 
pacientes que esperaban por muchos meses que se les realizara una cirugía, la mayoría de los quirófanos 

estaban cerrados los fines de semana y sólo se utilizaban para intervenciones de urgencia. Este sábado y 

domingo los médicos del IMSS comenzaron a usar los quirófanos para realizar operaciones de traumatología y 
ortopedia y en breve, aseguran, el programa se extenderá gradualmente a todo el país. 

 
(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

Pues de qué tamaño es este problema, general Cienfuegos? 

El viernes 15, la Secretaría de la Defensa Nacional difundió una sorprendente, carrereada invitación: “En relación 
al video que ha estado circulando, en donde se observa a dos militares en agravio de una civil, a las 10:00 horas 

de mañana sábado, en las instalaciones de la explanada Damián Carmona del Campo Militar 1-A, el general 
secretario Salvador Cienfuegos Zepeda dirigirá un mensaje a las tropas para reforzar su actuación en el respeto 

irrestricto a los derechos humanos”. No se trató sólo del mensaje del secretario, sino del mayor acto fuera del 

calendario regular que organiza el Ejército mexicano, al menos en lo que va del siglo. Un acto de ellos, para ellos, 
sin civiles. Según las crónicas, el general Cienfuegos habló ante 25 mil o 30 mil soldados, jefes y mandos 

convocados a marchas forzadas. Las imágenes son muy impresionantes, como de estado de emergencia, de 
preludio de una grave crisis donde no caben las confusiones. El general de pie en una discreta tarima, rodeado 

por miles de militares. Había algo de documental de Leni Riefenstahl en las fotos y videos de lo que también se 
convirtió en la más grande disculpa pública del Ejército de que se tenga memoria en mucho tiempo, por el 

proceder “repugnante, irracional y equivocado” de dos elementos que no son dignos de formar parte de la 

institución. La construcción del mensaje fue simple. Uno: el hecho de Ajuchitlán, Guerrero, el de la tortura de dos 
militares a una mujer, es aislado y no debe “minar nuestra moral y el ímpetu con el que hemos venido 

cumpliéndoles a los mexicanos”. Dos: el Ejército transita por el camino de la rectitud, la probidad y la 
honorabilidad, es transparente, rinde cuentas y respeta los derechos humanos. Tres: “sintámonos orgullosos de 

formar parte de las Fuerzas Armadas y de servirle a México con lealtad y con honor”. Me parece que lo esencial 

del discurso del secretario fue subrayar en estos días de tensiones nacionales e internacionales en torno de los 
derechos humanos, “que no tengan duda de que seguiremos coadyuvando en el ámbito de la seguridad pública, 

donde sea necesario, apegados a la Constitución política, mientras lo ordene el Presidente y la sociedad lo 
demande y nos exija continuar en las calles para lograr un México en paz”. El evento duró unos 20 minutos y, se 

dijo, fue transmitido en vivo a las zonas y regiones militares del país. ¿Pues de qué tamaño es el problema, 
general Cienfuegos? Quizá, como leyó el sábado, Ajuchitlán fue algo aislado y, por lo tanto, debe erradicársele 

ejemplarmente. Pero quizá, como se ha echado a andar una versión, Ajuchitlán es la primera de muchas 

revelaciones sobre cómo pelean en realidad las Fuerzas Armadas. A raíz de la tortura de la cabo y el capitán 
quedan varias preguntas, general secretario. Varias. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
TAL VEZ Rafael Tovar y de Teresa podría pedir una beca de creador para escribir la novela "Viviendo en el 

limbo", porque a la Secretaría de Cultura le dieron el nombre... ¡pero no la estructura! EN LA FLAMANTE 

dependencia están desconcertados porque desde hace tiempo tienen lista la propuesta para darle forma al 
membrete, a partir de lo que fue el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes. DE HECHO, el proyecto ya está 

en manos de los estrategas de la Secretaría de Hacienda, que son quienes deben autorizar la nueva estructura-
subsecretarías, direcciones, unidades y demás ramas del árbol burocrático-así como los respectivos recursos 

presupuestales. ANTE ESTO, más de uno en el gobierno federal se pregunta qué postura asumirá la Secretaría 
de Educación Pública, que es la dependencia que verá mermados sus ingresos. O, al menos en teoría, el dinero 

que ya estaba presupuestado para los asuntos culturales, tendría que ser transferido a la nueva institución 

SIN EMBARGO, nada de eso ha pasado y la Secretaría de Cultura sigue siendo apenas un membrete colgado 
sobre el Conaculta.  

 
BIEN DICEN en el futbol que árbitro que compensa, se equivoca dos veces. Y eso es lo que les está pasando en 

el Poder Judicial con el tema de los amparos por el Hoy No Circula. COSA DE VER que el año pasado los jueces 

quisieron aplicar una justicia para agradar a la grada, sin importar el tema de la salud pública. Y hoy han tenido 
que meter reversa. CUANDO los quejosos eran dueños de autos viejos que querían circular todos los días, les 

concedieron el amparo porque -¡pobrecitos!-los discriminaban. El resultado fue que más de un millón de 
automóviles se sumó de lleno al parque vehicular. YA el argumento de la discriminación no vale y, en estos días, 
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los jueces finalmente optaron por reconocer que primero está la salud de todos que la comodidad de unos 
cuantos. ¡Ya pa' qué!  

 

UN GRUPO de hoteleros de Cancún está promoviendo una idea interesante: ofrecer incentivos-como un día 
descanso extra con goce de sueldo-para que sus empleados vayan a votar en la próxima elección de gobernador 

y alcaldes de Quintana Roo. UNO DE sus argumentos es que al promover la participación ciudadana las 
autoridades electas contarán con una verdadera representatividad, ¿será porque las actuales no la tienen? YA 

NOMÁS falta saber si se trata de un genuino interés democrático o un acarreo empresarial disimulado. 

 
CUENTAN por ahí que, de manera inexplicable, el Fondo de Cultura Económica retiró de los anaqueles de 

algunas de sus librerías la obra "México Engañado, lo que NO dice tu libro de Texto Gratuito", de Francisco 
Martín Moreno. ¿SERÁ CIERTO que la petición vino de un alto funcionario federal? ¿O será, más bien, que la 

institución fundada por Daniel Cosío Villegas ahora funciona como Tribunal de la Inquisición? De seguro, hay una 
explicación sensata. 

 

(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio                  

 

                 

 


